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КПД: идет госприемка
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Результаты работы показали: госприемка принимает 
только 60—65 процентов продукции. А остальные!

Наши проблемы
— Мыслимое ли дело—навести порядок 

там, где его никогда не было,—говорит
.бригадир завода крупнопанельного домо- 

^^строения П. Г. Изместьев.—Рабочие толь
ко головами качали: бесконечные отступле
ния от ГОСТа, списанная, давно отслужив
шая свой срок металЛооснастка. Иногда 
небрежности допускали и они сами, но ча
ще отклонения от стандарта возникали из- 
за отсталой технологии. В нашем третьем 
цехе она на уровне пятидесятых годов. 
Большинство операций делается вручнуо.

И председатель совета бригадиров домо
строительного комбината В. А. Ивлев на 
конференции Главтомскстроя горячо дока
зывал, что технология никуда не годится. 
Чтобы сдать изделие госприемке. его пос
ле выпуска нужно «доводить» руками. 
Только для его бригады формовщиков до
полнительно требуется шесть высококвали
фицированных отделочников, а всего по 
заводу—80 человек. Была бы хорошая ос
настка—смогли бы обойтись и без них.

В третьем пролете была введена касетно- 
конвейерная технология. С ее пуском мощ
ность завода КПД должна была дойти до 
300 тысяч квадратных метров жилья в 
год. (Напомню: в прошлом году мощность 
составила 240 тысяч квадратных метров). 
Но линия не может выдать и 20 процентов 
проектной мощности. В ходе монтажа бы
ло обнаружено множество ошибок, на устра
нение которых ушел почти весь прошлый 
год. И еще предстоит вложить массу тру-, 
довых и материальных затрат.

Тревога и партийно -  

^  комсомольское собрание
Партбюро завода во главе с Р. К. Доро- 

шем не стало ждать январских итогов. 19 
января состоялось партийно-комсомольское 
собрание завода КПД с участием беспар
тийного актива. Об итогах работы первых 
двух декад рассказали руководитель гос- 
приемки Н. В. Николаенко, главный инже
нер • завода Н. Е. Рыбаков, председатель 
группы народного контроля Н. И. Шапо
валов. И картину они нарисовали, мягко 
говоря, унылую. ,

За 11 рабочих дней завод должен был 
выпустить 9.790 кубометров железобетона. 
Изготовлено и сдано 5.536 кубометров. 
Но штампа госприемки ни на одном изде
лии не стоит. Потому что вся продукция 
идет с отступлением от ГОСТа. Эти услов
но-годные изделия принимались по техни
ческим соглашениям с ДСК. У Н. В. Нико
лаенко скопилась уже солидная папка с 
такими «индульгенциями». Но другого вы
хода нет. Строительство жилых домов ос
танавливать нельзя.

— Завод не готов к работе в условиях 
госприемки,—говорит Н. В. Николаен
ко,— Подготовительный период был слиш
ком сжатым—всего три месяца. До этого 
ни инженеры, ни рабочие, ни коммунисты 
завода, ни руководители главка не занима
лись подготовкой.

Что же? Никто не знал, что «на носу» 
госприемка? Знали. Все давно знали и 

^  сознавали, что завод находит'ся в слишком 
запущенном состоянии, чтобы иметь дело 
с госприемкой. Стопроцентная непригод
ность форм и металлооснастки, отсталая 
технология, отсутствие чертежей и мери
тельных инструментов, И все казалось, 
что госприемка до нас не дойдет, что это 
дело далекого будущего. А гром грянул. В 
октябре министерство издало приказ о пе
реводе завода на госприемку с первого ян
варя. И только тогда начали раскачивать- 
ся в постановлении собрания так и сказа
но, что директор завода КПД Ю. Я. Гого
лев и главный инженер Н. Е, Рыбаков не 
организовали как следует работы по внед
рению госприемки, не выполнили подгото
вительные мероприятия.

— На балансе завода 4.500 тонн ме- 
талло^рм ,—рассказал Н. Е., Рыбаков.— 
Из них более половины со стопроцентным 
износом. За последние семь лет КПД полу
чил по централизованному снабжению 155 
тонн металлоформ на замену устаревших и 
977 тонн— на расширение и реконструк
цию, В среднем 161 тонна в год ' вместо 
600 — 700 тонн.

Вот где основная болячка завода! Как 
сделать высококачественную продукцию в 
металлоформах, большинство из которых 
было сделано с отклонением от ГОСТа? 
Можно ли призывать к совести руководи- 

, телей завода в такой ситуации? Ведь сло- 
^ ж и л ась  она независимо от них. Но подго

товку надо было начинать гораздо раньше, 
чем появился приказ о переходе на госпри
емку, не надеясь на «авось». Вот в этом 
виноваты руководители всех рангов — от 
завода до главка.

Работы по ремонту оснастки в полную 
силу развернулись лишь в декабре. Ок
тябрь-ноябрь вся инженерная служба заво
да работала над чертежами. А ошибки в 
•этих чертежах находят до сих пор.

Завод подводят свои же работники. На

госприемку
Помню высказывания некоторых «про

гнозистов», что с введением госприемки 
рабочие с завода разбегутся. Теперь могу 
им ответить фактически. Ни один рабочий 
не ушел с завода по этой причине. В 1987 
году завод работал хорошо, а с введением 
госприемки работает еще лучше, еще ин
тенсивнее. Но временно мы не видим ре
зультатов этой интенсивной работы пото
му, что много накопилось внутренних про
блем. И рабочие верят, что порядок будет 
наведен. Недостатки, мешающие выпуску 
качественных изделий, будут ликвидиро
ваны, и вместе с этим будет ликвидирован 
брак.

— Отношение к госприемке самое до
брожелательное,—сказал П. Г. Изместь
ев.—Хотя мы знаем, что на компромиссы 
она не пойдет. Знаем, и то, что поначалу 
материально проиграем. Но нас волнует не 
только размер заработка, но и моральное 
удовлетворение от своего труда. Брак те
перь выпускать не только невыгодно, но и 
неприятно, совестно.

Лучше, наверное, и не скажешь.
За январь вьтуок железобетона соста

вил 69 процентов от плана месяца. В фев
рале ситуация чуть лучше: на 19-е число 
план месяца выполнен на 60 процентов.

И. ПЕТРОВ, 
машинист завода крупнопанельного 

домост|роения, наш нешг. корр.
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собрании говорили о слабой работе отде
ла снабжения—-его возглавляет В. И. Су
харевский. Систематически срывается обес
печение материалами и инструментами.'

К а к  преодолеть 
трудности

Говорят, что ждать и догонять хуже все
го. Но коллектив завода уверен, что упу
щенное время будет наверстано.

— В первом квартале КПД будет иметь 
всю техническую документацию на самом 
современном уровне, —заверил Н. Е. Ры
баков.—В это дело включены специалисты 
из треста «Оргтехстрой», инженерно-строи
тельного института и СКВ железобетона в 
Москве.

В этом году КПД получит помощь со 
стороны главка, городских предприятий и 
организаций. Министерство выделило 1.000 
тонн металлооснастки и нового оборудова
ния, заказы на которые уже размещены в 
Красноярске, Новосибирске, Туле и на на
шем ЖКБ-100.

28 предприятий Томска, согласно реше
нию горисполкома, обязаны направить сво
их представителей на КПД. Правда, толь
ко 12 из них обеспечили явку. Во второй 
декаде января вместо 120 человек работа
ли ЗО. А с заданием справились лишь бри
гады объединений «Томсктрансгаз» и 
«Томскавтотранс». Особенно хорошо отзы
ваются о помощниках с электротехническо
го завода, где подобраны добросовестные 
и ответственные люди во главе с замести
телем главного механика С. В. Щербако
вым. А вот прикомандированные бригады 
с завода измерительной аппаратуры, объе
динений «Контур», «Томскнефть», речпор- 

' та и агропрома дезертировали, не выпол
нив порученные работы.

Н уж н а  ли 

госприемка вообще?
Некоторые руководители говорят: «За

чем нужна такая система, которая созда
ет многоступенчатость приемки и увели
чивает расходы фонда зарплаты? Разве 
нельзя было разработать новое положение 
для ОГК, что дало бы им право ужесто
чить приемку?».

Но разве можно только повышением прав 
ОТК сломать систему, «отработанную» не 
одним десятком лет? Отдел технического 
контроля был полностью подчинен первому 
руководителю предприятия и пропускал лю
бой брак по его указанию. «Разрубить» род
ственные отношения ОТК и администрации 
можно, только вбив между ними «государ
ственный клин». Ведь госприемка выведе
на из подчинения руководства предприя
тия и подчиняется только государству. В 
этом гарантия того, что браку будет по
ставлен прочный заслон. Поэтому на дан
ном этапе внедрение госприемки оправ
дывает себя. Однако нет ничего вечного. 
Придет время, когда научимся работать ка
чественно. Когда заставят это делать не 
жесткий государственный контроль и за
преты на продукцию, а хозрасчетные отно
шения. Когда продукцию низкого качества 
будет выпускать экономически невыгодно. 
Тогда отпадет надобность двухступенчатой 
приемки. А пока она нужна нашему заво
ду как воздух.

Признали ли рабочие

Село на хозрасчете: 

грани семейного подряда

в первом номере «Красного знамени» за этот год 
уже рассказывалось о семье Виктора Ивановича 
Красноружскнх из совхоза «Филимоновский», что в 
Асиновском районе, взявшей на подрядное доращи
вание группу бычков. Правда, шел тогда разговор 
больше о том, как это выгодно хозяйству.

А выгоден ли подряд семье? Что подтолкнуло 
людей сделать столь ответственный выбор?

Нужен
еще
один
шаг

в  животноводческий 
двор, который взят на се
мейный подряд, попал я 
не сразу: перепутал с со
седним, Иду—и невольно 
дрогнул. По проходу, ви
жу, разбросаны корма. И 
свежие—сегодня, видно, 
раздавали, и вчерашние, 
уже втоптанные в грязь. 
Ну, думаю, разве это по- 
хозяйски! Хорошо хоть 
быстро разобрался, что 
не тот' двор, не «семей
ный»...

Сперва встретил Веру 
Андреевну, жену Виктора 
Ивановича. Она как раз 
открывала ворота.

— А муж на тракторе 
за комбикормом поехал. 
Дали нам его недавно. 
Да еще лошадка есть... 
Как-никак, а скота более 
200 голов. Кормов много 
требуется.

Потом появился и хо
зяин.

— Про выгоды,—начал 
он,—признаться, особо 
не задумывался... У меня 
ведь отец зоотехником 
был, так что с животно
водством я с детства- зна
ком. Работал на тракто
ре, а самого на ферму 
тянуло. Ну, когда вник 
в ситуацию, понял, что 
можно организовать се
мейный подряд, — коле
баться не стал. И дома 
меня поняли, и админи
страция поддержала.

— Не доверять этой 
семье не было основа
ний,—вступил в разговор 
подошедший заведующий 
Филимоновской фермой 
А. Д. Романов.—А начи

налось так. Еще летом 
взял Виктор Иванович 
группу телочек, которую 
никто не хотел обихажи
вать. Какие, мол, с них 
привесы и, понятно, зара
ботки? А человек так здо
рово за дело взялся, что 
до 800 граммов средне
суточного привеса на го
лову стал получать. Тако
го результата и на быч
ках не каждый добьется.

— Но что же все-таки 
окончательно привело к 
мысли о семейном подря
де?

Виктор Иванович на 
мой настойчивый вопрос 
ответил так:

— Желание стать хозя
ином. Вот здесь, в этом 
дворе. Вести дело так, 
как веду, скажем, до
ма—и даже лучше. Надо
ело смотреть на «коллек
тивные» беспорядки... А 
в зарплате, если эта сто
рона интересует, мы ж 
пока нисколько не выиг
рываем.

Эта. мысль—«пока не 
выигрываем»—не выходи
ла из головы во время 
ocMiOTpa хозяйства Крас- 
норужских. Во дворе чис
тота, у.тоя{енность, ни 
клочка сена или другого 
корма под ногами не 
увидишь. Животные упи
танные. Почему же в 
зарплате нет существен
ной разницы?.. А дело, 
оказывается, в том, что 
до сих пор нет на ферме 
отдельного учета—по се
мейному звену. Все за
траты учитываются в це
лом по мясному цеху. 
То есть достигнутый ре
зультат как бы механи
чески «растворяется» в 
общей массе.

Что надо сделать? Как 
минимум—выдать семье 
чековую книжку. По ней 
можно оплачивать корма, 
другие услуги. Конечно 
же, следует отдельно вес
ти учет потребляемой 
электроэнергии, воды. 
Только так появится воз,- 
можность подсчитать уро
вень себестоимости произ
веденной продукции. Это 
ли не самый интересный, 
самый наглядный резуль
тат?

В общем, администра
ции «Филимоновского» 
следует сделать еще 
один решительный шаг.

Н. БОРОДУЛЯ,
Асиновский район.
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Время от времени росток 
проходит термотерапию. Ког
да появляется несколько ли
стиков, их разделяют. Таким 
образом размножение идет 
в геометрической прогрес- 

, сии, через каждые 20 дней. 
Для обновления, оздоровле
ния сорта нужен всего год. 
В Эстонии 90 процентов кар-
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Меристемы 
из Кисловки
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Это скромное двухэтажное 
здание несколько в стороне 
от поселка Кисловка. Посто
роннему в него запросто не 
попасть. На металлическом 
щитке у дверей целая си
стема «кодовых» кнопок.

— А как же, здесь нужна 
идеальная чистота, — гово
рит главный агроном совхо
за «Чернореченский» М. П. 
Морозов, предлагая гостям 
переобуться, — На этом все 
построено.

Действительно, чистота в 
помещениях идеальная, как 
в медицинской лаборатории. 
На столах, на полках шка
фов неисчислимое количест
во медицинской посуды. Кол
бы, банки, пипетки, различ
ная аппаратура. Но !здесь 
поселилась не медицина. Это 
лаборатория по выращива
нию меристем картофеля на 
безвирусной основе.

Когда мы попросили рас
сказать об этом новом деле 
директора совхоза В. К. Ро
маненко, он согласился йе 
сразу, Дескать, пока резуль
татов не видно, говорить не 
о чем. Но затем и сам ув
лекся. Горячо заговорил о 
земле, о том, как много от 
нашего небрежного отноше
ния накопилось в ней всякой 
гнили и вирусов. Берешь 
трехсотграммовую картофе
лину —■ и она рассыпается 
в руках... Обновлением сор
тов плохо занимаемся, да и 
долгое это дело. А вот в Эс
тонии сумели найти выгод
ный и оперативный вариант 
решения проблемы. Из клуб
ня картофеля берется вы- 
щип — меристема, и из нее 
в стерильных условиях на
чинают выращивать расте
ние, поместив его в специ
альную питательную среду.

тофеля уже высаживается 
безвирусными семенами. Это 
на четверть повышает уро
жайность. Кроме того, зи
мой клубни прекрасно хра
нятся. На переборку в ово
щехранилища там теперь 
доцентов не посылают...

Год прошел, как совхоз 
«Чернореченский» заключил 
договор с Эстонским техно
логическим институтом ра
стениеводства. В начале фев- 

• раля заведующая лаборато
рией Н. Ф. Мельникова с 
сотрудниками поехала в Тал
лин за пробирками с нашими 
сибирскими сортами.

Нина Федоровна, ставшая 
душой нового дела, как вы
яснилось, по профессии ни
какого отношения к биоло
гии не имеет. Она инженер- 
электронщик. Но в совхозе 
посчитали это не главным. 
Решающими были такие ее 
качества, как ответствен
ность, бескомпромиссная че
стность в работе. Ведь преж
де чем посадить абсолютно 
чистый росток в пробирку, 
ее нужно не меньше Двух 
раз вымыть в спирту, не за
нести ни пылинки, ни микро- 
бинки. И все это во влажной 
душной комнате, где и фор
точку не откроешь. Значит, 
в первую очередь нужна 
дисциплина.

— И еще, — сказал В. К. 
Романенко, — обязательно 
нужно, чтобы человек не
множко «свихнулся» на этой 
идее, отдавал ей все душев
ные силы. Без этого обору
довать лабораторию и осво
ить технологию мы бы не 
смогли.

Да, задача предстояла 
трудная. Надо было из под
ручных средств сконструиро
вать оборудование, не усту

пающее купленному эстонца
ми в Голландии. Лишь на 
одном осветителе из трех 
фитотронов впаяли 1.600 
ламп. Пришлось постараться 
электрикам. Вырастить ди
ковинный агар-ага (водорос
ли) для питательной среды 
— тоже целая наука. Дале
ко не у всех это получается. 
И здесь на начальном эта
пе, то, что работы выполня
ли почти все новички в био
логии, сыграло положитель
ную роль. Они старались как 
можно точнее выполнить ин- 
струкции^ Позднее в коллек
тиве лаборатории будут спе
циалисты: в прошлом году в 
сельхозтехникум поступили 
четыре человека.

Прошлым летом безвирус- 
ные семена, выращенцые в 
лаборатории, удалось поса
дить всего на нескольких со
тках. В нынешнем под опыт
ный участок планируется от
вести около двух-трех гек
таров. В 1991 году, если все 
пойдет, как задумано, все 
посадки картофеля в районе 
можно сделать на безвирус
ной основе. Оснастить их 
семенами должна вот эта ла
боратория. А совхоз «Черно- 
рвченский» сможет окупить 
затраты на лабораторию и 
получить первую прибыль. 
Свои безвирусные свойства 
растения обычно сохраняют 
в течение пяти лет.

— Мы не собираемся ог
раничиваться только карто
фелем, — рассказывает: глав
ный агроном совхоза М. П. 
Морозов. — Например, в 
Эстонии широко занимаются 
выведением безвирусной зем
ляники для мичуринцев. На
верняка, и мы сможем этб 
делать.

А пока три фитотрона, по
хожие на небольшие произ
водственные цехи, ждут 
большой работы. Пробирки с 
меристемами на днях при
везены из Прибалтики.

Когда мы покидали этот 
маленький завод по оздоров
лению растений, показалось, 
что поб|Ывали где-то в XXI 
веке: настолько необычной 
для сегодняшнего дня выгля
дит эта работа с Семёнами.

'»Йо ОНА уже- развернулась, и 
поля вокруг лаборатории 
ждут встречи с заботливо 
выращенными безвирусными 
клубнями. Их вы видите на 
первом снимке. На втором— 
главный.^ агроном совхоза 
«Чернорёченский» М. П. Мо
розов рассказывает о новой 
технологии.

3. (КУНИЦЫНА.
Фото Н. Потапова.

Совхоз «Чернореченский». '

В лесном цехе

в СЧЕТ ВТОРОГО КВАРТАЛА
По трудовому календарю апрель бригада 

разделочников А. Е. Алина из Берегаев- 
ского леспромхоза начала 21 февраля. 
Именно к этому дню был взят рубеж квар
тального плана — произведено 4.263 ку
бометра круглых лесоматериалов.

Другая бригада предприятия (в составе 
также 6 челове!^, возглавляемая П. П. Ку
ликовым. идет буквально по стопам лиде
ров. 300 кубометров, отделяющих ее от ап
реля, покориться, по расчетам, должны пос
лезавтра.

Таким образом, весь март передовые кол
лективы будут работать в счет второго 
квартала. А это значит, что при набранных 
темпах дадут порядка двух тысяч сверхпла
новых кубометров каждая. Итого — плюс 
4 тысячи кубометров, или 80 тысяч руб
лей, к реализации предприятия. В условиях 
самофинансирования это немаловажная при
бавка. И к фондам развития предприятия, 
материального, поощрения, да и к прямому 
заработку заслужившим.

А. МИТАСОВ.

ЗА МИНУВШУЮ НЕДЕЛЮ РЕДАКЦИЯ )ПОЛУЧИЛА 
264 ПИСЬМА М '106 ОТВЕТОВ НА КРИТИЧЕСКИЕ 
ВЫСТУПЛЕНИЯ (ГАЗЕТЫ !И НЕОПУБЛИКОВАННЫЕ 
ПИСЬМА.

Прошло более двух недель, 
как состоялся пленум обла
стного комитета КПСС, об
судивший отчет бюро обко
ма КПСС о руководстве пе
рестройкой, но письма-отк
лики на него продолжает 
приносить ежедневная ре
дакционная почта. Искрен
нее, основанное на большом 
жизненном опыте лись.мо 
В. В. Антинга, председате
ля исполкома поселкового 
Совета народных депутатов 
из п. Батурине Асиновского 
района. «Меня как депута
та и председателя исполко
ма. — пишет он, — раду
ет, что в докладе секретаря 
Томского обкома КПСС 
В, И, Зоркальцева прозвуча
ли слова о причинах прини
жения роли председателей 
сельских и поселковых Со
ветов в развитии инфраст
руктуры на территории Со
ветов. О Советах часто вспо
минали тогда, когда нужен 
был объект для критики. 
Взаимоотношения руководи
телей промышленных пред
приятий и npencTaBHTejceft 
Советской власти строились

так: захочу — выполню, за
хочу — нет». В. В. Антинг 
поддерживает выступления 
на пленуме коммунистов,’ в 
которых прозвучала забота 
о сохранении руководящих 
кадров, и приводит примеры 
из собственных наблюдений, 
когда «чехарда» с председа
телями сельских и поселко
вых Советов происходила 
только из-за того, что они 
не сумели или не смогли 
противостоять требованиям 
руководителей предприятий, 
расположенных на террито
рии их Совета. По.этому сла
бо влияли на социальные пе-. 
ремены в' жизни сельских 
жителей. А ведь сельчане в 
отличие от горожан по-преж
нему лишены многих благ, в 
особенности услуг сферы
быта, культуры.

Перекликается с мыслями 
В. В. Антинга письмо деся
тиклассницы из села Тахта- 
мышева Томского района
Альмиры Баязитовой, Всего 
девять километров отделяют 
это село от города, но мно
гое роднит его с теми села
ми, что расположены в «глу

ши». Клуб, помещение ко
торого давно попало в раз
ряд аварийных, не работает. 
Фильмы демонстрируются 
редко, а о других культур
ных мероприятиях и гово
рить нечего. Молодежи не
чем заняться в свободное 
время. «Вот вам один из 
ответов на вопрос, — пишет 
школьница, — почему моло
дые люди не хотят оставать
ся на селе. И никто за эго 
ответственности не несет».

Человеку труда, собствен
ными руками создающему 
достаток в своем доме, хо
зяйстве, а в конечном ито
ге стране, близок и понятен 
призыв партии повышать ка
чество работы, по-хозяйски 
относиться к использованию 
государственных средств, 
личным примером и участи
ем пополнять продовольст
венный фонд. Большой по
пулярностью пользуется у 
читателей рубрика газеты 
«Прибавка на стол — в на
ших руках». Судя по почте 
редакции, томичи и жители 
области внимательно следят 
за корреспонденциями о но

вых видах продукции, кото
рые производят предприятия 
местной промышленности, о 
развитии сельского подво
рья. Читатели хотят полу
чить через газету консуль
тации по разведению рыбы в 
мелких водоемах, шампиньо
нов, по выращиванию уток 
и гусей. Думаем, что опе- 
циалистов сельского хозяйст
ва заинтересует письмо то
мича В, В. Коробейникова, в 
котором он пишет о разведе
нии овец: «Почему у нас в 
области не стало ни одной 
овцёводческой фермы? До 
войны и после войны, до 
шестидесятых годов, такие 
фермы были в каждом кол
хозе. Было много шерсти и 
овчин. В магазинах всегда 
можно было купить валенки, 
полушубки и черненые овчи
ны. А сейчас в Сибири это
го не купишь. В чем же за
гвоздка? Неужели овцы ста
ли убыточные? А ведь всег
да от них государство полу
чало много мяса, шерсти, 
шкур. Также было много 
кроликоферм. И их не ста
ло. Факты печальные...».

Работникам агропрома ад
ресовано и письмо рабочего 
треста «Томскжилстрой» 
Н. В. Волкова. Вот что он 
пи1пет: «Мы строим, в том

числе и на селе, школы, ма
газины, жилье. Бьшает, нас 
ругают (и через газету) за 
низкое качество отделки, А 
я хочу, в свою очередь, по
критиковать совхозы, кото
рые для посадки картофеля 
горожанам выделяют из рук 
вон плохую землю. За 15 
лет работы в «Томскжил- 
строе», где бы мы ни садили 
картофель, везде стараются 
дать землю похуже». Н. В. 
Волков приводит пример, 
когда в 1986 году за дерев
ней Поросйно для них вспа
хали землю, да так, что да
же забыли прицепить, боро
ну, чтобы хоть немного раз
бить огромные камни. Люди 
приехали сажать картофель, 
да так и вернулись ни с чем. 
На следующий год повтори
лось то же самое. Лето 
не за горами. высказывает 
автор свою озабоченность,— 
н надо эти вопросы решать 
уже сейчас».

По-прежнему немало от-. 
кликов на статью «Чем мы 
дышим», в которой были за
тронуты вопросы экологии. 
На многие ваши письма ре
дакция ответит в новой под
борке «Экологический днев
ник», который сейчас гото
вится к печати.

Отдел писем.
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Ш  . 1 1 Ж  Н Л / » О Л Н Ы И  К О Н Т Р О Л Ь  И А  П О С Т У
в областном комитете 

народного контроля

Из опыта работы
i' С Ч И Т Й Й И

РЕШАЮТ

И З М Е Н И Л И « и * ’

СООБЩ А

Т Ш И И У  ДЕЙСТВИЙ
народные контролеры совхоза «Колпашев- 
ский»

V .

На протяжении многих лет 
птицесовхоз «Колпашевский» 
обходится без дотаций госу
дарства. Миллионные при
были позволяют стабильно 
развиваться, укреплять и 
модернизировать материаль
но-техническую базу. У на
ших тружеников давно по
явился вкус к рачительному 
хозяйствованию. И в нынеш
ней пятилетке коллектив за
дался целью поднять эконо
мику совхоза на более вы
сокий уровень. За счет еже
годного увеличения п^зоиз- 
водства яиц до 47—50 мил
лионов штук, мяса птицы — 
до 867 тонн. А главную 
ставку в укреплении эконо
мики хозяйства делаем на 
постоянный контроль за рас
ходованием средств. Ведь 
только так можно существен
но повлиять на снижение се
бестоимости продукции, уве
личить фондоотдачу, добить
ся повышения рентабельно
сти производства.

Не остались в стороне от 
этих важных дел и дозор
ные. Их у нас более сорока. 
Трудятся они на разных уча
стках производства во всех 
совхозных подразделениях и 
поэтому о проблемах знают 
не по наслышке. Прежде все
го на своих рабочих местах 
они стараются способство
вать совершенствованию кол
лективного подряда, внедре
нию передового опыта, по
казывают пример образцово
го отношения к делу. Но в 
последнее время контролеры 
значительно активней стали 
действовать и в плане вы
полнения общественного по
ручения. Мы изменили так
тику действий группы. Мно
гочисленные рейды и про
верки проводим не с целью 
выискивания «жучков» с пос
ледующей «накачкой», а 
чтобы основательно решить 
тот или иной вопрос. Наша 
работа становится больше 
предупредительной, а опира
емся на поддержку специа
листов, прислушиваемся к 
мнению рабочих.

1{ак-то при посещении 
птичника услышал от наше
го ветерана А. С. Безруко
вой и ее подруг - птичниц: 
не могли бы дозорные спо
собствовать тому, чтоб за
менили источник тепла для 
обогрева помещений?

— От калориферов, рабо
тающих на дизельном топли
ве, тяжелый дух, да и обхо
дится тепло дорого, — гово
рили женщины.

Разговор с птичницами я 
передал главному энергети
ку В, А. Бондареву и быв
шему в то время члену го
ловной группы старшему ин- 
женеру-электрику Г. И. Ар- 
дышеву. Они вникли в дело 
и пришли к выводу, что пе
реводить птичники на элект
рообогрев есть резон. Все за
боты по реконструкции си
стемы взяли на себя. И вот пе
ределка завершена. Перевод 
на отопление цехов электро

энергией сэкономил хозяйст
ву за минувший год 39 ты
сяч рублей. Сейчас подго
товлены технико-экономиче
ские обоснования на строи
тельство электрокотельной.

Народные дозорные — ве
теринарный врач Г. Ф. Ко
старева, зоотехники Т. И. 
Клепикова и В. Г. Быкова— 
задались вопросом: почему
яйца надо сортировать дваж
ды — сначала в птичнике, 
а потом еще раз — на скла
де. За это ведь платить надо 
вдвойне. Своими мнениями 
поделились с руководителя
ми хозяйства. Их поддержа
ли. И вскоре на яйцескладе 
установили еще одну сорти
ровочную линию. Теперь 
птичницы занимаются лишь 
сбором яиц, у них стало 
больше времени для более 
тщательного ухода за кура
ми-несушками.

В об-ьцдинении «Сибэлсктро- 
мотор» (Упразднена .'стандартная 
структура народного контроля, 
сейчас здесь нет цеховых 
групп и постов НК. Объедине
ны все контролирующие орга
ны предприятия: комиссии пар
тийного цонтроля при партор
ганизациях, «Комсомольский 
прожектор», комиссия рабоче
го контроля при профсоюзном 
комитете. Из представителей 
всех органов создано пять 
групп по важнейшим направ
лениям I—  научно-техническо
му прогрессу, производству и 
поставкам продукции, рацио
нальному использованию ре
сурсов и обеспечению их соц- 
сохранности, ]транспорту, со
циальному развитию. Возглав
ляет работу групп комитет, 
имеющий четыре рабочих ор
гана. Результаты деятельности 
обнадеживают, но опыт еще 
предстоит изучить и обоб
щить.

НА СНИМКЕ: дозорные Мар- 
“  К)игарита Павловна Ю шманова, 

Валерий Целищев и Ольга 
Ивановна Рудакова проводят 
рейд.

Фото с. Жабина.

Б Е З  П Р И К А З А
— Нет необходимости поддерживать действия народных 

контролеров административными мерами, — считает началь
ник управления «Томскснаб» В. В. Вагин, — настолько дозор
ные пользуются авторитетом.

Эти же контролеры стро
го следят за хранением ком
бикормов.

Раньше мы контролирова
ли соблюдение технологии 
производства витаминной тра
вяной муки от случая к слу
чаю, посещая кормоцех с 
рейдами и проверками. В  ̂
минувшем сезоне ■создали 
там свой пост. Возглавил его 
молодой коммунист, тракто
рист на подвозке массы В. С. 
Родиков. Он сам и его по
мощники постоянно следили 
за качеством поступающей с 
поля зеленой массы, темпе
ратурным режимом при ее 
обработке, соблюдением пра
вил хранения готовой про
дукции. Такой контроль оп
равдал надежды кормозаго- 
товителей. Вся произведен
ная на АВМ витаминная му
ка — первого класса.

В прощлом году сконцент
рировали внимание на укреп
лении трудовой дисциплины 
в коллективе. Прогулов или

Более 25 лет работает Ни
колай Николаевич Скрип- 
ченко в управлении «Томск
снаб». Участник войны, ве
теран труда, коммунист, он 
и сейчас на ответственном 
посту: уже много лет воз
главляет головную группу 
народного контроля.

— В нынешнем году, как 
и многие предприятия обла
сти, наше управление тоже 
перешло на хозрасчет и са
мофинансирование, — рас
сказывает Н. Н. Скрипчен- 
ко. — В новых условиях хо
зяйствования мы просто вы- 
нущдены считать каждый 
рубль, а у нас в этом отно
шении еще много прорех.

Главную задачу дозорных 
Николай Николаевич видит 
в том, чтобы учиться эконо
мике, устранять то, что ме
шает выполнению государст
венного, плана. Одним из та
ких «узких мест» в управле
нии был перепростой наго

нов. В 1986 году за это уп
равление «Томскснаб» запла
тило штрафных санкций на 
сумму около 33 тысяч Г', и 
лей. За решение этой :.;<иб- 
лемы взялись дозорн1/с.

Прежде всего они >,icnpe- 
делились по участкам, про
анализировали все причины 
простоев, разработали и вне
дрили систему поощрения за 
оперативную выгрузку по- 
ступаемых материалов, ре
комендовали удлинить смену 
и работать по скользящему 
графику, укрепить диспет
черскую службу... В резуль
тате уже в прошлом году 
нормативное время было со
кращено на 0,7 часа. И хо
тя- штрафа все-таки избе
жать не удалось (из-за ран
них морозов пришлось боль
ше обычного разгружать ва
гоны с мазутом), обязатель
ство сократить в 1987 году 
фактический простой на 30 
процентов к уровню преды

дущего года перевыполнено 
более чем в два раза.

Не снимаю?: дозорные с 
себя ответственности за под
готовку объектов к зиме. 
Трижды рассматривала груп
па НК выполнение намечен
ных мероприятий. Вынужде
на была обратиться в пар
тийное бюро с предложени
ем заслушать главного ин
женера М. Д. Тлюняева и 
заместителя управляющего 
по строительству А. С. Зем
ляного. Руководители сде
лали правильный вывод, де
ло с мертвой точки сдвину
лось.

— В течение двух лет я 
не издавал приказы по за
мечаниям дозорных, — ком
ментирует . деятельность на
родных контролеров управ
ляющий В. В. Вагин. — В 
этом не было необходимости. 
Группа НК пользуется боль
шим авторитетом. И, как 
правило, добивается устра

нения недостатков. Я вме
шиваюсь только в крайнем 
случае. На предприятии зна
ют, что в народных контро
лерах я ВИЖУ своих первых 
помощников, и оперативно, 
реагируют на их замечания.

Такой отзыв руководителя 
не может не радовать. К со
жалению, действенной рабо
та дозорных была далеко не 
всегда. Нередко на контроле
ров смотрели как на ревизо
ров, появляющихся совсем 
некстати. Это вызывало и
недоумение, и нежелание 
оперативно устранять недо
статки.

— Были и другие просче
ты, — самокритично вынуж
ден скжзать Председатель, 
группы Николай Николае
вич Скрипченко. — Редко 
бывали в цеховых группах, 
не проводили общих собра
ний контролеров, не учили 
их. Сейчас картина меняет
ся.

Раз в месяц собираются 
дозорные на учебу, которой 
руководит' начальник плано
во-экономического отдела 
Л. Н. Здоренко. Совместно 
обговаривают темы будущих 
проверок, изучают опыт дру
гих групп. Все это необходи
мо, чтобы действовать сла
женно и боевито.

В. ЖУКОВ, 
наш Мешт. корр.

Так безрадостна была 
картина, нарисованная ин
спектором областного ко
митета народного контро
ля В. И. Кривовязом в 
ходе заседания,- что нево
льно возникали вопросы: 
«Да можно ли такое хо
зяйство именовать хозяй
ством, хоть и подсобным? 
Государственный ли это 
подход^. В лесничестве 
Виссарионов Бор, в его 
подсобном хозяйстве, по 
сообщению выступавшего, 
овцы в таком состоянии, 
что «на них без слез 
смотреть нельзя», а в 
К о м с о м о л ь с к о м ,  зы
рянском, Калтайском  ̂
лесхозах безапелляци-.'
онно з а я в л я л и :  «У 
нас кормов только до но
вого года». Все факты го
ворят о том, что в управ
лении лесного хозяйства 
в получении дополнитель
ных продуктов для своих 
рабочих не заинтересова
ны.

Это подтверждает пре
жде всего формальный 
подход к созданию новых 
подсобных хозяйств. Еже
годно их планируется при
бавлять по пять, всего 
иметь 2 0 , но создано 
лишь 13. Да, некоторые 
из них можно назвать 
подсобными ЛИШЬ услов
но. Сюда включены коне
фермы, где содержатся 
лошади для нужд прои,э- 
водства.

Ни в чем нет порядка 
— ни в отчетности, ни в 
организации кормовой ба
зы, ни в содержании жи
вотных. В течение пяти 
лет управление вводило в 
заблуждение свое мини
стерство, самовольно ско
стив плановые цифры и 
благополучно отчитыва
ясь. Имея по сравнению 
с другими организациями 
более выгодные условия 
для заготовки кормов (в 
лесхозах отличные луга), 
здесь сделали ставку 
на получение государст
венных комбикормов, тем 
самым неоправданно уве
личив себестоимость про

других серьезных наруше-
т  :

А коллектив оставался - Фотообвинение

ний у нас нет; но опоздания 
и преждевременные уходы с 
работы случались частень
ко. Инициаторами проведе
ния еженедельных проверок 
и рейдов стали птичница 
А. Л. Косолапова, обмотчи
ца электродвигателей О. Н. 
Логун и бригадир хозчасти 
М. А. Феенцева. Нарушите
лям пришлось держать ответ 
и перед народными дозорны
ми, и перед советами трудо
вых коллективов.

С июля хозяйство перешло 
на чековую систему взаимо
расчетов между службами и 
подразделениями. Нашли тут 
сферу интереса и мы. Про
вели две проверки по ис
пользованию лимитов затрат 
на производство отдельны
ми чекодержателями, убеди
лись, что нарушений нет. 
Люди работают вдумчиво, бе
регут каждый отпущенный 
на производство рубль.

В. КОТОРОВ, 
председатель головной 
группы народного конт
роля птицесовхоза )«Кол- 

пашевский».

В стороне
Успех перестройки, невозможен без ук

репления трудовой дисдиплины. Как идет 
оздоровление - микроклимата в коллективе 
ремонтно-технического предприятия агро- 
прома? На этот вопрос решил ответить Ча- 
инский районный комитет народного кон
троля.

Производительность труда в сравнении с 
1986 годом значительно снизилась на 
станциях техобслуживания тракторов и 
животноводческого оборудования, в авто
парке и ремонтных мастерских. Каждый 
пятый работник здесь прогулял, из-за 
пьянства потери рабочего времени вырос
ли вдвое.

Но желания навести порядок в ремон
тно-техническом предприятии не было. Не 
было здесь ни «молний», ни сатиры в 
стенгазете. Даже приказы руководителя не 
вывешивались Для всеобщего обозрения. 
Более того, иногда в приказе не состыко
вывались, назывались одни факты, в табе
ле учета рабочего времени—другие. На
пример. рабочий мастерских Н. А. Костин 
прогулял четыре дня. а в табеле отмечено 
лишь два. тракторист В. В. Базуев дваж

ды фигурировал в приказах прогульщи
ком, а в табеле—никаких следов. Вскры
лись и такие факты: руководители подраз
делений РТП (Ахматов, Меньшиков, Коже- 
уров) выплачивали прогульщикам премии.

На заседании районного комитета на
родного контроля говорилось о том, что в 
коллективах еще не научились пользовать
ся возможностями демократии для воспи
тания нарушителей трудовой дисциплины. 
Меры воздействия на них слабы, админи
страция и общественные организации не 
используют в полной мере предоставлен
ные им права.

Обсуждая под таким углом зрения вос
питательную работу в коллективе РТП, 
районный комитет народного контроля обя
зал управляющего А. П. Беленкова обсу
дить на рабочем собрании результаты про
верки народных дозорных. На днях такой 
серьезный разгО(Вор состоялся. Определе
ны меры по укреплению трудовой дисцип
лины.

Я. ВАРКЕНТИН, 
член Чаинского районного комитета 

народного контроля.

Возвращаясь к напечатанному

«Каток на тротуаре* — 
так называлась коррес
понденция, опубликован
ная в «Красном знамени» 
16 декабря прошлого го
да. В ней шла речь о не
удовлетворительной рабо
те дворников областного 
центра: в день рейда мы 
не увидели нн одного, кто

С К О Л Ь З К О .
бы убирал с тротуаров 

ь. Йа-снег, долбил наледь, 
вывались конкретные ад
реса, фамилии. После пу
бликации в редакцию 
пришли многочисленные 
отклики от жителей Том
ска. Они тоже называли 
адреса, высказывали пре
дложения. Городской и 
районные комитеты НК 
Томска также провели 
проверки. Что же сделано 
после выступления газе
ты?
Редакция получила не

сколько официальных отве
тов — из горисполкома, про
изводственного жилищно-ре
монтного управления. Ленин
ского ко.мбината благоуст
ройства. управления дорож
ного строительства и благо
устройства. В них сообща
лось, что управляющие Ки
ровским и Октябрьским 
ПЖРТ М. А, Деев и В. И. 
Пугачев, заместители В, Н. 
Колбышева и В. И. Скрип- 
ников приказом по горжил- 
управлению по итогам за 
четвертый квартал лишены 
премий на 15 процентов, на
чальникам ЖЭУ №№ К), 9  
и 15 Г. Д. Ширингину, Т. Н. 
Коневу и В, В. Штейнле 
объявлены выговоры, во всех 
ПЖРТ проведены собрания с 
лнорниками. Намечаются и 
муннретные меры; при Ленин

ском ПЖРТ создается коопе
ратив по санитарному содер
жанию территории, сбору 
пищевых отходов и вторич
ного сырья. Исполком го
родского Совета потребовал 
от руководителей соответст
вующих служб обеспечить 
контроль за своевременной 
очисткой от снега террито
рии города.

После публикации прошло 
почти два месяца. Наверное, 
тротуары стали более безо
пасными для пешеходов?

Дважды утром (мастера 
по благоустройству тогда 
убеждали нас, что режим 
работы дворников с 6  до 8  
утра и вечером) мы выезжа
ли по старым адресам. Один 
раз с инструктором горис
полкома Т. П. Ерохиной, 
второй ■— с заместителем 
начальника горжилуправле- 
ния А. С. Немеринским. 
Первый объезд (а до него 
почти две недели стояла бес
снежная погода) показал, 
что дворники не стали ра
ботать лучше: никто в этот 
ранний час не долбил наледь 
на тротуарах на Иркутском 
тракте, 53, ул. Мичури
на №№ 85, 89. 91, 93, 97, 
ул. Б. Куна, 26/2, в жил
массивах Каштака, объеди
нения «Сибэлектромотор», 
электротехнического завода, 
за исключением ул. С. Лазо, 
20, на пр. Ленина в рай
оне центральной аптеки, ки
нотеатров «Пионер» и им. М 
Горького. Во второй раз из-

за поднявшейся с утра ме
тели трудно было СУДИТЬ 
объективно о работе двор
ников.

Однако из бесед с теми, 
кто все-таки работал в эти 
утренние часы, можно сде
лать неутешительные выво
ды. И первый — в Томске 
почему-то не принято уби
рать снег до самого асфаль
та, как это требует инструк
ция.

— Мне об этом никто не
говорил, — удивляется двор
ник Г. М. Пешкичев, убира
ющий участок возле конто
ры «Томеккоммунпроект».

— А  у нас в договоре нет 
такого пункта — убирать до 
асфальта,—говорит брига
дир дворников ЖЭУ-2 Н. Н. 
Балашова, коллектив которой 
трудится на бригадном под
ряде.

Вывод второй — дворни
ки работают недобросовест
но. В снежные-то дни они 
стараются свои участки уби
рать, и это мы видели. Но в 
погожие дни предпочитают 
на улицу со скребком не вы
ходить. И создается опас
ность на тротуарах: падают 
пешеходы, ломают руки и 
ноги, неделями, а то и мет 
сяцами лежат в больнице. 
Вот, к примеру, такая 
статистика: в Томске насчи
тывается до тысячи дворни
ков, им за четвертый квар
тал прошлого года выплаче
но примерно 1 0 0  тысяч руб
лей, За. это же время с серь

езными травмами, получен
ными на улице по вине дво
рников, а также в результа
те транспортных происшест
вий, в больнице скорой по
мощи побывало 728 чело
век, на лечение и содержа
ние которых ушло около де
сяти тысяч рублей. А сколь
ко выплачено по листкам не
трудоспособности и из фон
дов социального страхова
ния? Конечно, сравнение 
между дворниками и боль
ными весьма относительное, 
и все-таки связь между ни
ми есть.

— Я считаю, что дворник 
должен работать каждый 
день и убирать снег до ас
фальта. — так ответил на 
наш вопрос дворник Д. А. 
Мошкин, обслуживающий 
территорию возле магазина 
N9 67 Советского райпище- 
торга на пр, Ленина.

Не удивительно., что ёго 
участок выгодно отличается 
от соседних: он всегда убира
ет до асфальта, на нем нет 
ледяной дорожки.

И третий вывод — за ра
ботой дворников нет жест
кой системы контроля. Это 
подтверждают повторные 
пись.ма в редакцию. Вот од
но из них: «Мы ждали не
сколько дней, что после пу
бликации «Каток на тротуа
ре» возле домов по ул. Ал-ре» возле домов по ул. Ал
тайской, .72, и Сибирской, 
81-а, наконец-то появят
ся лампы уличного освеще
ния, будут убирать снег. 
Увы, руководители, видимо.

не читают областную газету. 
Э. А. Максимова, г. Томск*.

К печальному выводу при
шел и Кировский районный 
комитет народного контроля, 
проверивший состояние убор
ки от снега тротуаров и 
жилмассивов заводов элект- 
рюмеханического, режущих 
инструментов, радиотехниче
ского и керамических мате
риалов, детской больницы 
№ 1, НПО «Полюс», жилищ
но-эксплуатационных участ
ков. Контроля за работой 
дворников действительно 
нет. Выговора, лишение пре
миальных, собрания — все 
это эпизодические мероприя
тия, не дающие положитель
ных результатов.

Каков же выход? Его под
сказал городской комитет на
родного контроля, который 
рассматривал вопрос о сани
тарной очистке города. У дво
рников областного центра 
несколько хозяев — жилищ
ные органы, промышленные 
предприятия, различные ор
ганизации и учреждения. Од
ни следят лучше, другие — 
хуже. Поскольку же сани
тарная очистка города воз
ложена на управление до
рожного строительства и 
благоустройства, имеющего 
районные подразделения — 
комбинаты благоустройства, 
а также спецавтохозяйсдво, 
то не лучше ли передать 
всех дворников в одни ру
ки? Такое закрепление 
о б е с п е ч и т  более чет
кое руководство и контроль 
за работой дворников. Пред
ложение, на наш взгляд, 
дельное.

А. ТОРОПОВ.
г. Томск.
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Кладбище удобрений
Все эти снимки сделаны в радиусе какого-то десятка 

метров в совхозе «Володинакий* Кривошеинского райо
на. Вот склад кирпичного исполнения-—монументальное, 
капитальное сооружение, возведенное, видимо, с нема
лыми затратами. Предназначение его—хранить удобре
ния, но пока в нем хранится только... снег. Ворота-то не 
навешаны.

А удобрения сваливаются на улице. Видите на вто
ром снимке те дальние сугробы? В них тоже «плодоро
дие полей». А вот водитель из Богашевской «Агропром- 
химии» привез свежую партию и, не долго думая, внес 
свою лепту в этот пейзаж. Грузовой машине с прицепом 
трудно ведь заезжать в склад. Да и зачем, коль в хозяй
стве принято, имея специальный склад, хранить мине
ральные удобрения под открытым небом, вернее, их 
хоронить. Можно представить, что будет твориться 
здесь весной, когда хлынут талые воды..,

А. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

Кривошеинский район.

дукции.
— Мы расписались в 

бессилии, — вынужден 
был признать главный 
лесничий управления лес
ного хозяйства В. К. Кар
пов.

И эта критика прежде 
всего в адрес самого Ва
силия Константиновича. 
Всю ответственность за 
создание подсобных хо
зяйств он переложил на 
старшего инженера уп
равления В. В. Кривых, 
человека в аппарате уп
равления нового и мало
опытного. Поэтому непро
сто ему ответить на воп
рос. сколько рабочих в 
лесничествах содержат 
личные подсобные хозяй
ства. А не зная индиви
дуальной заинтересован
ности людей, как можно 
говорить о их интересе к 
коллективному делу.

С тем, что допущены 
серьезные просчеты, coj 
гласился и исполняющий 
обязанности начальника 
управления А. Г. Панте
леев. Вместо создания 
прочной базы — всего 
лишь полумеры. А ведь в 
управлении есть условия 
для того, чтоб расширять 
угодья и перерабатывать 
корма. Министерство еже
годно выделяет средства 
для проведения культур
но-агротехнических меро
приятий, в одном из лес
ничеств имеется АВМ, ко
торая пока не использу
ется.

К чести руководителей, 
после проверки областно
го комитета 'народного 
контроля они сделали вы
воды. В управлении со
стоялось совещание, на 
котором обсуждена про
грамма действий на пер
спективу. Учитывая это, 
комитет ограничился об
суждением поведения 
главного лесничего В. К. 
Карпова и поручил испол
няющему обязанности на
чальника! управления А. Г. 
Пантелееву обеспечить 
выполнение намеченных 
мер.

V

По следам 
наших

выступлений

«НАКАЗАН ЛИ
ПОРОК?» к

Так называлась коррес
понденция в прошлом вы
пуске «Народный конт
роль на посту», в кото
рой шла речь о злоупот
реблениях в РПУ быто
вого обслуживания Кол- 
пашева. Главный бухгал
тер управления О. И. Три
фонова, старший бухгал
тер А. П. Мандракова и 
заведующая складом 
А. Л. Францконус уцени
ли воротники из соболя и 
сшили себе шапки.

Скоро год, как народ
ные контролеры РПУ да
ли принципиальнуо оцен; 
ку этому факту, но страс
ти вокруг «мехового» де
ла в коллективе бытови
ков не стихают. И, как 
.утверждалось в публика
ции, повод для таких 
суждений есть. Ведь за 
причиненный предприя
тию материальный ущерб 
никто из виновных до 
сих пор не наказан. Спра
ведливость пока не вос
торжествовала.

Редакции ответил на
чальник следствен
ного управления про
куратуры области,
старший советник
юстиции Ю. В. Попырин:
«В ходе расследования 
уголовного дела, которое 
было возбуждено по фак
там нарушения правил 
уценки в Колпашевском 
районном производствен
ном управлении, следоваг 
телем прокуратуры Кол- 
пашева назначена товаро
ведческая экспертиза. 
Она показала, что был 
завышен процент уценки 
девяти воротников из со
боля, этим причинен 
ущерб в 359 рублей. Он 
виновными полностью воз
мещен. Однако в связи с 
нарушением правил уцен
ка других залежалых то
варов прокуратура обла
сти отменила постановле
ние колпашевского следо
вателя о прекращении 
уголовного дела. Проку
рору Колпашева поруче
но провести дополнитель
ное расследование и при
нять по нему предусмот
ренное законом решение.

Расследование дела взя
то на контроль».

i
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Свой дом— 
своими руками Ставка собственные силы

«Жилье-2.000». Такая программа разработана сейчас в каж
дом районе. Цель ее — обеспечить каждую семью отдельной 
квартирой или собственным дом ом .' Как реализуется она 
в Кожевниковском районе!

Два лета подряд учителя 
Кожевниковской средней 
школы Александр Иванович 
Сороков и Владимир Гри
горьевич Федоров проводи
ли свои отпуска на стройке. 
Строили себе дом. В первый 
год поставили коробку, а на 
следующий провели отделку. 
Помогали им и члены их се
мей. Деньги на строительст
во выделил райотдел народ
ного образования. Это был 
уже второй дом, построен
ный для себя учителями. 
Вот в такой интересной фор
ме слились хозспособ и ин- 
диви^1уальное строительство.

С народной стройки раз
говор начат не случайно. 
Ведь из того громадного объ
ема жилья, которое предсто
ит нам построить за 13 лет 
(3.412 квартир), 56 процен
тов выпадает на долю хоз
способа. Наращивать объе
мы жилищного строительст
ва будем в основном этим 
методом. Подрядным органи
зациям в селах и без того 
дел хватит. Это возведение 
детсадов, домов культуры, 
школ и других объектов соц
культбыта. Именно здесь 
должна быть точка прило
жения главных сил подряд
чиков.

Сейчас на территории рай
она проживает 9.068 семей.

а жилой фонд насчитывает 
8.387 квартир. В среднем в 
год выбывает из пользования 
167 квартир. Разрабатывая 
программу, мы также учли 
прирост населения. Подсчи
тано, что к концу века в на
ших селах будет проживать 
около 1 1 , 8  тысячи семей. 
Каждая из них должна быть 
обеспечена отдельным жиль
ем. Из контрольных цифр 
мы и исходим.

В этом году должны сдать 
234 квартиры, в будущем — 
260, в 1990-м — 268. в 
среднем за год 13-й пятилет
ки — 1.300 квадратных мет
ров жилья, а в 14-й пяти
летке этот показатель дол
жен возрасти до 1.350.

Но, чтобы начать хорошо 
строить, надо иметь из че
го строить. Именно слабая 
сырьевая база стройматериа
лов, неразвитость стройин
дустрии долгое время сдер
живали темпы жилищного 
строительства в районе. Тех 
четырех с половиной миллио
нов штук кирпича в год, ко
торые выпускал Уртамский 
кирзавод, для выполнения 
программы «Жилье-2.000» 
было явно недостаточно. За
вод хирел на глазах. И един
ственным его спасением бы
ла реконструкция.

Обновили производствен

ные мощности, обновили ад
министративно - бытовой кор
пус. И уже нынче рассчиты
ваем на отдачу. Завод нако
нец-то должен выйти на про
ектную мощность и дать рай
ону 6 — 8  миллионов штук 
кирпича. Но на этом его 
перевооружение не закон
чится. На очереди создание 
второй линии со своим гли- 
нозапасником, формовочным 
и садовочным цехами. Пред
стоит построить специаль
ный поселок из 40 домов с 
полной инфраструктурой (ма
газином. детским садом;,..) 
исключительно для завод
чан. Одним словом, мы на
мерены создать в Уртаме , 
надежное современное про
изводство кирпича с годо
вым выпуском в 16 миллио
нов штук. Кроме этого, гео
логи разведали немалые за
пасы технологической гли
ны близ села Базой. Уже оп
ределена стройплощадка, и 
на нее завозятся детали ме
таллоконструкции. Здесь сов
хоз «Авангард» будет стро
ить сезонный кирзавод с го
довой программой производ
ства кирпича около 1,5 мил
лиона штук. При Кожевниг 
ковской МПМК создаем цен
трализованный растворо-бе
тонный узел, который будет 
обеспечивать этими материа

лами всех строителей райо
на.

Пиломатериалы, как это 
ни парадоксально звучит, в 
условиях Сибири у нас всег
да были в де<}жците. Кожев- 
никовский район — безлес
ный. Даже с тех лесных мас
сивов, которые заходят на 
нашу территорию, мы преж
де ничего не имели. Симан- 
ское лесничество Шегарско- 
го лесхоза заготовляло ко- 
жевниковскую древесину, а 
мы бедствовали от ее не
хватки. Правда, сейчас этот 
вопрос улажен, лесничество 
заготовляет лес только для 
вьшолнения госзаказа, ос
тальное наше. Около 1,000 ку
бометров в год можно выво- 

. зить. Но с другим лесниче
ством — Тимирязевским 
То-мского лесхоза — мы ни
как договориться не можем. 
Для района Киреевские ле
са могли дать ощутимую 
прибавку в строительных ма
териалах, но там налажено 
производство тарной дощеч
ки и черенков. Неужели их 
нельзя делать в более бога
том лесными ресурсами райо
не?

Три года назад по реше
нию облисполкома нам была 
выделена деляна для заго
товки древесины близ по
селка Кодга Бакчарского 
района. Но уж больно долго 
рюшались осваивать таеж
ную глушь. Нынешней зи
мой работы там наконец раз
вернуты. Не все, конечно, 
сразу получается, много ор
ганизационных неурядиц, нет 
полного согласия между

♦Л
Возвращаясь к напечатанному: почту комментирует специалист
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23 ЯНВАРЯ в  ЯАШЕИ ГАЗЕТЕ .БЫЛА ОПУБЛИКО
ВАНА СТАТЬЯ («СОБАКА НА (УЛИЦЕ*, КОТОРАЯ 
ВЫЗВАЛА НЕМАЛО ОТКЛИКОВ ЧИТАТЕЛЕЙ. СА
МЫХ РАЗНЫХ — рОЗМУЩЕННЫХ, ЮДОБРЯЮ- 
ЩИХ, ОТКЛИКОВ-РАЗМЫШЛЕНИИ. м ы  (ПРЕДЛО
ЖИЛИ ПОЗНАКОМИТЬСЯ /С ПИСЬМАМИ (НАЧАЛЬ
НИКУ КЛУБА ^СЛУЖЕБНОГО СОБАКОВОДСТВА, 
СУДЬЕ (РЕСПУБЛИКАНСКОЙ КАТЕГОРИИ Т. С. 
ПЛОСКОВУ. ТРОФИМ СЕМЕНОВИЧ СОГЛАСИЛСЯ 
ПРОКОММЕНТИРОВАТЬ ПОЧТУ, ЗАМЕТИВ, (ЧТО 
ГАЗЕТА ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПОДНЯЛА Ч’ЕМУ СЕРЬ
ЕЗНУЮ, НАДО БЫ РАНЬШЕ...

Я хочу сразу внести 
уточнение; в письмах неко
торых читателей, обвиняю
щих автора статьи в изли
шней жестокости, как аргу
мент приводится такое 
всем известное изречение: 
«Собака — друг человека». 
Ну, во-первых, не любого 
человека вообще, а только 
своего хозяина, конкретного 
человека, воспитавшего и 
обучившего ее. Без челове
ка собака — животное, ко
торому присущи все живот
ные инстинкты. Об этом не
обходимо помнить. А, во- 
вторых, обиженным статьей 
читателям, цитирующим 
этот афоризм, я сказал бы 
следующее: наша с вами об
щая вина в том, что до сих 
пор мы охотно лишь произ
носим всякие лозунговые 
слова. Ведь это просто — 
воскликнуть, как читатель
ница В. В. Тоноянц: «Мы
должны быть добрыми и гу
манными, ведь дети очень 
любят своих четвероногих 
друзей, и взрослые должны 
помочь бездомным живот
ным!». Слова вроде бы пра
вильные, но они... только 
слова. Более того, в этих 
«правильных» словах порой 
и заключается собачья тра
гедия. Приходит мама или 
бабушка в наш клуб, ведет 
за ручку свое чадо и про
сит помочь: ребенок так хо
тел бы иметь собачку! Разу
меется, ведем с ними бесе
ды, знакомим с правилами 
содержания собак, слышим 
заверения, что все будет в 
порядке, но через некоторое 
время: «Извините, мы не
рассчитали своих сил, что 
же теперь делать?». А иные 
и вовсе в клуб не приходят 
— просто выбрасывают , 
«четвероногого друга» на 
улицу.

Собака в доме, в городской 
квартире — это прежде 
всего труд, а не умиление. 
Поэтому письмо В. В. Тоно
янц меня, как старого соба
ковода, задело: речь идет 
не о плюшевых мишках. Иг
рушкой можно умиляться и 
поступать с нею. как взду
мается. И на улице она ни
кому не причинит вреда, по
тому что плюшевая. Прав
да, встретилось в почте и 
письмо читательницы Север,

в котором она недоумевает; 
мол, не может быть такого, 
чтобы собаки кидались на 
людей, ничего подобного не 
замечала. Ну, если читатель
ница не замечала, это вовсе 
не значит, что этого нет и 
быть не может. Я, к сожале
нию, могу привести немало 
печальных примеров из сво
ей практики. Автор предла
гает: «Давайте создадим пи
томник для бездомных со
бак, водь если привести в 
порядок этих бродячих со
бачек, то они будут очень 
хорошенькие». Чтобы «при
вести в порядок бродячих со
бачек», их для начала нуж
но отловить. А авторы этих 
писем как раз категоричес
ки против отлова. Жестока 
эта псевдолюбовь, очень 
жестока. Нам не жаль отло
мить полбуханки хлеба бро
дячей собаке, но, удалив
шись, мы тут же о ней за
бываем. И не думаем, разу
меется, как она, полуголод
ная, рыщет по городу в по
исках корма, нсучует в теп
лотрассах и на теплых 
крышках колодцев. Нас ведь 
волнуют другае заботы. А 
вот появилась в газете ста
тья, обнажившая проблему, 
и многие «любители приро
ды» завозмущались: какое 
страшное, жестокое реше
ние принято горисполкомом! 
И как автор-женщина мо
гла занять такую позицию!

В решении горисполкома, 
считаю, предусмотрены все 
меры, правильные и обосно
ванные, по наведению по
рядка в городе. В них зало
жено гуманное отношение к 
животным, запрещается же
стокое обращение при их от
лове и содержании, не допу
скается держать животных 
в транспортных средствах 
более восьми часов. К со
жалению, не всегда эти ус
ловия соблюдаются. И меня 
страшно огорчило^ письмо 
Л. М. Лариной, которая 
описывает дичайшую карти
ну: «Случилась с хозяйкой 
беда, ее увезли к себе род
ственники, а водного ее пса 
предложили забрать спец- 
автохозяйству. По адресу 
прибыла машина с двумя 
представителями. Нет слов, 
чтобы описать их варвар
ские действия.,, Пожилая

женщина, соседка, плача, 
умоляла не трогать собаку, 
но изверги (нет у меня дру
гого слова!) продолжали из
деваться. Избив животное!, 
забросили его в машину. Я 
понимаю, что улицы города 
приходится очищать от без
домных животных, но мето
ды эти должны быть гу
манными».

В данном случае «пред- 
|ста1вители» грубейшим об,- 
разом нарушили правила и 
должны быть сурово нака
заны. Я интересовался: пи
сьмо Лариной направлено 
для расследования в спец- 
автохозяйство. Но случай 
этот исключительный.

Многие же читатели кате
горически против отлова по
тому, что опецавтохозяйство 
считают чуть ли не живо
дерней, что ли. На самом 
же деле отловленных, собак 
(в том числе служебных, 
охотничьих, других породи
стых, а также собак, имею
щих регистрационные знаки, 
— их только содержат от
дельно от остальных) кор
мят в спецавтохозяйстве в 
течение трех дней и с раз
решения органов ветеринар
ного надзора возодащают 
животных по просьбе их 
владельцев, а при отсутст
вии таких просьб передают 
собак заинтересованным 
предприятиям и организаци
ям или продают их. Если со
баку пожелает взять на со
держание житель города, 
ему даются право выбора 
животного и справка, что со
бака здорова и что владель
цу разъяснены правила со
держания животных в горо
де. При строительстве поли
гона будет предусмотрено 
строительство приемника для 
животных, в котором они 
будут обитать в течение дли
тельного времени, для их 
кормления будут использо
ваться пищевые отходы. 
Так что никакой жестокости 
в правилах, решении горис
полкома я не усматриваю.

«Только бессердечные лю
ди могли бросить своих пи
томцев на произвол судьбы. 
Вот их-то, я считаю, 'необ
ходимо привлекать к ответ
ственности», — это из пись
ма Н. И. Гамхарь. Я тоже 
так считаю. Это не только 
бессердечие, но и предатель
ство со стороны человека. 
О. М. Дегтярева, чье пись
мо я прочитал с большим 
интересом!, задается таким 
вопросом: «Стоит ли людям, 
бросающим своих четвероа 
ногих друзей, давать благо
устроенные квартиры?».

«Одичавших собак, —щю- 
должает читательница дог- 
тярева, — к сожалению, на
до уничтожать, но так, что

бы этого не видели люди, 
особенно дети. В них и так 
много жестокости. Я сама 
'была свидетельнице|й того, 
как дети ударили собаку по 
голове булыжником, как 
распороли живой крысе жи
вот и повесили ее на дере
ве. А голуби! Им связывают 
ноги веревочной. Видела я 
голубей и совсем без ног. 
Виноваты же в этом мы, 
взрослые люди! И надо из
бегать новых уроков жесто
кости. Мне думается, пора 
штрафовать и судить за же
стокость». Согласен с авто
ром этого письма, который 
не разглагольствует на тему 
любви к природе, но рассу
ждает здраво, смело.

Той же точки зрения при
держивается А. Волков, ви
димо, давний любитель-со
баковод. Но он предлагает 
проводить отлов не только 
в ранние утренние часы 
((что!, кстати, предусмотрег 
но правилами), но и ввести 
ответственность за противо
действие отлову бродячих 
собак, а также за«вышвыри- 
,вание домашних животных 
на улицу». Думаю, настала 
пора горисполкому всерьез 
подумать и над этим.

Были случаи, когда мы 
исключали из членов клу
ба товарищей, нарушивших 
только правила выгуливания 
собаки; например, выводили 
ее на прогулку без поводка 
или вовсе выпускали на 
улицу одну. А это наруше
ние — оарьезное. И совер
шенно справедливо это оо- 
стоятельство в правилах ого
ворено. Даже за ту собаку, 
которая дрессирована (про
шла не только дисциплинар
ный цикл — общий курс 
дрессировки, но и курсы за
щитно - караульной или 
розыскной службы), не 
всегда можно полностью по
ручиться. Она обязательно 
должна находиться под кон
тролем своего хозяина.

К сожалению, настоящих 
собаководов сейчас мало. 
Берут животных для развле
чения, забавы, без желания 
работать с ними. А ведь 
каждая собака наделена 
природным умом, его только 
нужно умело развить. На
пример, Вадим Шуталев, 
член нашего клуба, уже 
работает со своей собакой в 
милиции, собирается с нею 
служить в погранвойсках. 
Успешно дресси'руег свою 
собаку наш общественный 
инструктор, студентка пед
института Галина Соснина. 
Настойчиво занимается с 
немецкой овчаркой Л. М. 
Лозовская. Они все подтвер
дят ~  непросто это. Но за
то всегда рядом — друг, 
воспитанный тобой.

партнерами (ведь в этой ак
ции участвуют многие пред
приятия и хозяйства района), 
но около 2.500 кубометров 
древесины вывезти нынче 
должны, а на будущее обо
рудуем там свой вахтовый 
поселок, устанавливаем пи
лораму, чтобы не возить за 
350 километров кругляк. За 
зиму вывезти как можно 
больше леса, а летом зани
маться его распиловкой. Воз
можности для наращивания 
объемов заготовки древеси
ны в Кенге немалые. Неда
леко от нашей деляны заго
тавливают лес новосибирцы 
(также посланцы безлесного 
района). Они в год вывозят 
около 45.000 кубометров. И 
мы вполне можем довести 
годовую выработку до 
25.000.

Итак, из чего строить — 
будет, теперь важно найти 
кому строить. Расчет на се
зонные бригады из южных 
и западных краев себя не 
оправдал. Сезонник — он и 
есть сезонник, а строить ну
жно круглый год. Качеством 
работы «калымщики» не 
блещут, зато за свой труд 
требуют оплаты по самым 
высоким расценкам, а по
рой и того выше. Так поче
му же строительство мы 
отдаем чужим людям, слов
но сами не в силах строить?!

Профессия строителя ста
ла непрестижной в наших 
селах. А что мы сделали, 
чтобы поднять ее значи
мость? Ничего. Видимо, на
зрела необходимость исполь
зовать наработанный опыт в

Результат инициативы

решении кадровой проблемы 
на фермах применительно к 
строительным делам.

На последней сессии ис
полкома райсовета решили 
отказаться от услуг сезон
ных бригад и утвердили как 
закон, что 5 процентов от 
численности работающих в 
каждом хозяйстве должна 
составлять строительная 
бригада. В некоторых хо
зяйствах это решение уже 
выполнено. Например, в сов
хозе «Елгайский» в прош
лом году своими силами сда
но около 1 . 0 0 0  квадратных 
метров жилья. Традицион
но хорошо трудится строй- 
бригада совхоза «Восход». 
В этом хозяйстве хотя и 
ликвидирована очодедь на 
получение жилья, но всё 
равно, не снижая темпов, 
строят новые дома в расче
те на приезжих, молодоже
нов. А БОТ в совхозе «Дуб
ровский» строительная
бригада до сих пор не сфор
мирована. Практически сов
сем отошли от строительст
ва в совхозе имени XXII 
съезда КПСС, здесь даже 
сократили ставку прораба.

По-настоящему неосвоен
ным резервом остается в 
районе индивидуальное стро
ительство. И хотя государ
ство дает самостоятельным 
застройщикам большие льго
ты (половину расходов на 
строительство дома берет на 
себя предприятие, а осталь
ную сумму застройщик мо
жет вьгалачивать в течение 
50 лет, причем первый 
взнос только через 3 года;

банк выдает необходимые 
кредиты), все равно немно
гие берутся за это дело.

В районе сейчас лишь 42 
индивидуальных застройщи
ка. Строят в основном за 
свой счет и только в край
нем случае пользуются кре
дитами, но и по ним за цо- 
следние 5 лет выплачена 
мизерная сумма — 17 тысяч 
рублей. А всего за это вре
мя кожевниковцы сами по
строили себе 43 дома. Это 
очень мало, В программе 
«Жилье-2.000» доля индиви
дуального строительства 
вроде бы не велика — лишь 
4 процента, но его нынеш
ние объемы не соответству
ют .запланированным. В год 
индивидуальщики должны 
увеличивать жилой фонд 
района на 1 . 0 0 0  квадратных 
метров жилья, т. е. строить 
втрое больше.

Через исполкомы сельсо
ветов проводим разъясни
тельную работу среди насе
ления, чем выгодно индиви
дуальное строительство. 
Особые надежды возлагаем 
на молодых.,

Каждый хочет иметь от
дельную квартиру или дом, 
но для этого .каждому нуж
но внести свой вклад в жи
лищное строительство. На
родная стройка, охватываю
щая весь район! База для 
этого заложена, теперь бу
дем ее развивать и исполь
зовать.

Н. (БЕЛОУСОВ, 
председатель 1исполкома 
Кожевниковского Совета 

народных депутатов.

ЦЕНУ НАЗНАЧАЕТ 
П О К У П А Т Е Л Ь

Работники ToMCKOi'o горпромторга первыми в области 
провели аукцион по продаже промышленных товаров.

—Шесть рублей—раз, шесть рублей— 
два... три... Кофеварка продана! А теперь 
обратите внимание вот на этот женский 
костюм. Машинная вязка, чистая шерсть. 
Дополнительные детали—бижутерия или 
легкий платок смогут придать ему празд
ничный, нарядный вид. Товарищ^ мужчи
ны, вы не забыли, что скоро восьмое мар
та? Итак, уважаемые покупатели, предла
гайте цену, зй которую вы хотели бы его 
купить.

—Сорок рублей...
— Сорок пять...
— Сорок семь...
— Сорок семь—раз... два... три.., про

дано!
Покупатели очень быстро включаются в 

игру и, заражаясь друг от друга азартом, 
торопятся стать обладателями товара со 
«своей» ценой. Красочно оформленная 
импровизированная сцена, музыка, веселые 
ведущие в театральных костюмах—все 
это придавало новому мероприятию празд
ничную, ярмарочную атмосферу.

Так в прошлое воскресенье в помещении 
старого здания центрального рынка прохо
дил аукцион по продаже промышленных 
товаров, не нашедших . по той или иной 
причине своего покупателя. Его организа
торы—работники Томского горпромтор
га—здесь же развернули широкую рас
продажу товаров по сниженным ценам...

Всегда ли умеем мы торговать? Особен
но теми товарами, спрос на которые меня
ется от сезона к сезону? Сейчас, напри
мер, в конце зимы, когда потеплело, нель
зя не заметить; в секциях, где продаются 
теплые вещи, стало меньше покупателей, 
а там, где висит легкая одежда, появля
ются очереди. Словом, конъюнктура. Вот 
здесь-то и не обойтись без умения гибко 
реагировать на сезонные колебания спроса. 
И не только сезонные.

Как быть с товаром, добротным, не вы
шедшим из моды или, наоборот, уже не 
модным, не дошедшим до покупателя?

— Есть такой гибкий механизм коммер
ции,—говорит начальник орготдела гор
промторга Валентина Ивановна Тотьцпе-

ва,—распродажа товаров. Или, как мы 
еще говорим, уценка. На собственном опы
те убедились, что лучше продать неходо
вую вещь подешевле и пустить деньги в 
оборот, чем держать ее мертвым грузом. 
Торговле надо смелее идти на это. И вот 
еще одна новая акция, которую мы прово
дим сегодня,— аукцион — стимулирует по
полнение государственной казны за счет 
торговли неходовыми товарами. Недавно 
узнали про такие аукционы в других го
родах и реитили; а почему бы и нам не 
попробовать? По-моему, получилось! По
смотрите—к каждому продавцу очередь.

И действительно, очереди, хоть и не
большие, можно было наблюдать и за хо
зяйственными, и за галантерейными това
рами, и за одеждой — новая цена, меньше 
прежней, пришлась по душе покупателям, 
а скорее, стала соответствовать качеству 
товара, спросу на него.

Более семи тысяч рублей составила вы
ручка торга от воскресного мероприятия. 
Сумма вроде бы небольшая, но, учитывая, 
что получена она на «копеечных» товарах, 
организаторы аукциона убедились, что иг
ра, как говорится, стоит свеч.

Примечательно, что в выходной день 
побывали на рынке все руководители гор
промторга: директор и заместители, секре
тарь партийной организации и председа
тель профкома—судьба нового мероприя
тия волновала каждого. Позаимствовать 
опыт пришли и работники центрального 
универмага.

С выдумкой и, пожалуй, вдохновением 
отнеслись к проведению аукциона его не
посредственные участники—начальник орг
отдела торга Валентина Ивановна Тотыше- 
ва и директора магазинов Наталья Сергеев
на Данилова, Татьяна Феликсовна Соколо
ва, Тамара Максимовна Басова. И вот о 
каком факте нельзя умолчать. Помещение 
старого рынка—холодное, неопрятное, 
стесненное—совсем не место для проведе
ния подобных мероприятий. Томскому гор
исполкому нужно не просто одобрять 
инициативы работников горпромторга. но и 
помогать им. Т, ЕВГЕНЬЕВА.

Фото Е. Лисицына,

Профилактика— основа медицины

Не спешите отказать онкологам
Опасность раковых забо

леваний, казалось бы, изве
стна всем. Но вот приходят 

А  онкологи в профсоюзный ко
митет крупного предприятия 
с предложением заключить 
договор на специализирован
ное обследование коллекти
ва и встречают ' порой непо
нимание. У нас, мол, и так 
проводятся профосмотры, 
подключайтесь к ним. При
рода непонимания в равной 
степени обусловлена незна
нием новых методов обсле

дования и стремлением не 
тратить дополнительных 
средств на них, поскольку 
договор действительно стоит 
денег, а нынче при хозрас
чете считать их люди на
учились.

Тут надо прежде всего 
сказать о том, что прошли 
в.р€мена, когда ученые про
водили обследование и уда
лялись навсегда со своими 
данными. Нет, выявив груп
пу людей так называемого 
повышенного риска, пред

расположенных к опухоле
вым заболеваниям, мы в 
дальнейшем периодически 
проводим лечение — под
держивающее, общеукрепля
ющее. Ну, а тем, кому необ
ходимо срочное стационар
ное лечение, предлагаем 
лечь в клинику.

Что же такое специализи
рованное обследование и 
как проводится ранняя ди
агностика злокачественных 
новообразований?

В основу ее положена но

вая форма рроведения мас
совых профилактических ос
мотров — автоматизирован
ный скрининг (от англий
ского «скрин» — «просеи
вать»). Он заключается в 
целенаправленном поиске и 
осуществляется с помощью 
специальных анкет. Вопро
сы анкеты включают факто
ры риска и наборы симпто
мов, наиболее характерные 
для злокачественных опухо
лей. Анкетно-опросный ме
тод позволяет охватить сра

зу сотни и тысячи людей 
без участия медицинских ра
ботников, Это первый этап 
работы. .Второй — обработ
ка даннб1х на ЭВМ. По спе
циальным диагностическим 
программам ЭВМ как бы 
«просеивает» всех диспансе- 
ризируемых и дифференци
рует их на «здоровых», 
«больных» и «с подозрени
ем на заболевание».

Предлагаемая система — 
мы называем ее онкологиче
ский компонент диспансери

зации (она отмечена золотой 
медалью ВДНХ) — позво
лила не только разделять 
обследуемых на потоки, но, 
при необходимости, рекомен
довать и программу углуб
ленного обследования. Это 
уже .третий этап, на нем 
используются современные 
инструментально - лабора
торные методы исследова
ния (цитологическое, гисто
логическое, реНтгенологичег 
ское, эндоскопическое), по
зволяющие с большой до
стоверностью установить ди- 
а(гноз в ам%латорно-поли- 
клинических условиях.

Система .онкологического 
/компонента диспансериза(- 
ции опробована на Томском

заводе режущих инструмен
тов, в объединении «Сиб- 
электромотор», а также в 
поликлинике № 1 г. Томска 
и центральной районной 
больнице Каргаска, Автома
тизированным скринингом 
было охвачено более 30 ты
сяч человек, доказана высо
кая эффективность разрабо
танной в НИИ онкологии си
стемы. По сравнению с 
обычными методами она вы- 

. являет опухолевые и пред- 
опухолевые заболевания в 6  
— 12 раз чаще. Кроме того, 
на 60—75 процентов эконо- 
лгатся время медицинского 
персонала, которор более ра
ционально используется для 
проведения лечебно - профи- 
лактиче1ских мероприятий.

ЗА РУБЕЖОМ
И Н Ф О РМ А Ц И Я

Фестиваль
политической

пёсни
Песня и сегодня не 

бесстрастна, она борется, 
призывает всех осудить 
войну и насилие, расизм 
и апартеид, бороться за 
свободу, независимость и 
человеческое достоинст
во—таков лейтмотив за
вершившегося в Берлине 
XVIII фестиваля полити
ческой песни. Б нем при
няли участие исполнители 
и музыкальные группы 
из 27 стран, в том числе 
из Советского Союза.

Мы собрались с пяти 
континентов, говорится в 
принятом участниками 
фестиваля заявлении, что
бы силой песни выразить 
надежды народов. Мы хо
тим мира, м.ира для Зем
ли и космоса, мира для 
всех народов и каждого 
человека. В новое тыся
челетие—без ядерного 
оружия!
. В ходе фестиваля тема 
м€жд5̂ народной солидар
ности не раз звучала со 
сцен лучших театральных 
и концертных залов Бер
лина. Свое выражение 
она нашла и в практичес
ких делах; на счет Фонда 
солидарности' с Никара
гуа зрители и участники 
фестиваля политической 
песни перечислили 45 ты
сяч марок, которые пой
дут на приобретение обо
рудования для больницы 
имени Карла Маркса в 
Манагуа.

Флотилия 
в... сосудах

Необычный музей в го
роде Тангерхютте (округ 
Магдебург в ГДР) от
праздновал первое деся
тилетие своего существо
вания. Созданный быв
шим моряком, этот му
зей — единственный в 
своем роде в ГДР, а мо
жет быть, и во всем ми
ре. Здесь собрано около 
1 0 0  шедевров —, моделей 
судов. Своеобразие музея 
в том, что все модели... 
внутри различных по 
размерам стеклянных со
судов.

Услышав звон судового 
колокола, который висит 
перед входом, к посетите
лю выходит сам созда
тель, а ныне и хранитель 
музея, 60-летний Ганс 
Ойлер. Он проводит го
стя по маленьким комна
там, которые напоминаг 
ют судовые каюты. Здесь 
целая флотилия судов, 
начицая с древнего седна 
викингов прошлого тыся
челетия и кончая точной 
копией современного пас
сажирского лайнера «Ар- 
кона», помещенного... в 
трехлитровую бутыль.

Бывший «морской 
волк» не без гордости по
казывает свое последнее 
произведение — мини
атюрную модель целой 
верфи, которая размести
лась в лабораторной про
бирке.

Стихия
разбушевалась

в  результате непрекра- 
щающихся проливных 
дождей, обвалов и ополз
ней в городе Рио-де-Ша- 
нейро число погибших до
стигает 300 человек, сре
ди них много детей. Де
сятки тысяч людей оста
лись без крова и средств 
к существованию. Основ
ными жертвами стихии 
являются бедняки, про
живающие в прилегающих 
к горам поселках нище
ты—фавелах.

С гор, нависших над 
городом, бурные потоки 
воды с огромной силой 

1/обрушиваются на город
ские кварталы. Многие 
улицы, прежде всего в 
районе всемирно извест
ного ботанического сада, 
превратились в настоящие 
реки. Полностью отрезан 
ряд районов, в частности 
крупнейший поселок бед
няков—Фавела Росиньи, 
где, как сообщил коррес
понденту ТАСС мэр Рио- 
де-Жанейро, проживает 
по меньшей мере 1 0 0  ты
сяч человек.

индивидуального обследова
ния лиц из группы повышенно
го риска. Создан также «банк» 
данных в памяти ЭВМ о 
состоянии здоровья всехдис- 
пансеризируемых.
, Предложенная модель мо
жет с успехом применяться 
на любом промышленном 
предприятии, в учреждении, 
сельском районе. Так что 
не спешите отказать ученым 
НИИ онкологии, когда они 
придут к «ам с предложени
ем заключить договор на 
проведение специального об
следования.

Л. КОЛОМИЕЦ, 
старший научный сотруд

ник отделения ранней 
диагностики (опухолей 

НИИ онкологии.
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ДНЕВНИК ОЛИМПИАДЫ-

Неудавшаяся
погоня

Среди многих качеств, ко
торыми должны обладать 
мастера лыжни, есть и одно 
достаточно прозаическое — 
умение устоять на лыжах в 
сложных ситуациях. Именно 
два падения — на третьем 
.этапе Михаила Девятьярова 
из Перми и на четвертом — 
Алексея Прокуророва из 
Владимира — лишили нашу 
команду золотых надежд в 
эстафете 4 х Ю  км. Наши 
гонщики (в составе квартета 
выступали также алмаатин
цы Владимир Смирнов и 
Владимир Сах!нов) после 
двух побед в Кэнморе за

воевали «серебро», а «золо
то», причем вполне заслу
женно, стало достоянием 
опытных шведов — чемпио
нов Олимпиады-84 в Сарае
во Яна Оттоссона, Томаса 
Вассберга и Гунде Свана, а 
также «новичка» — облада
теля Кубка Мгира Торгни Мо- 
грена. Их результат —
1 час 43 мин. 58,6 сек. На
ши ргбята проиграли чем
пионам 12,7 сек. Остальные 
соперники далеко отстали 
от лидеров, а в острой борь
бе за «бронзу» достаточно 
неожиданно отличились лыж
ники ЧССР — 1:45.22,7.

Но вернемся к событиям 
на лыжне в Этот солнечный 
и морозный (минус 8  граду
сов) день, когда природа 
снова вспомнила, что зима 
еще не окончена. Дуэль 
Смирнов—Оттоссон на пер
вом этапе заверщилась вни
чью, поскольку на финише 
(швед был впереди) их раз-

B b in v c K  Ю 8 ' й  —

делили символические 1,7 
сек.

Сахнов, который вел свой 
«диалог» с Вассбергом, вы
глядел на лыжне очень уве
ренно. Он обошел своего со
перника, но тот, словно при
клеенный, не отставал от 
алмаатинца. На финише наш 
лыжник с досадой сказал; 
«Нужно было оторваться от 
Вассберга, но не удалось».

Девятьяров ушел на этап, 
чувствуя дыхание Свана за 
своей спиной. Где-то на ше
стом километре на подъеме 
швед обошел соперника, а 
затем оба гонщика начали 
затяжной спуск. Девятьяро
ва на вираже занесло, и он 
упал. Зыбкое равновесие на
рушилось, и Сван заметно 
прибавил в скорости. Он и 
добился решающего преиму
щества в 27 секунд. «Паде,- 
ние Девятьярова никак • не 
отразилось на моем выступ
лении. Я вышел на лыжню.

чтобы отдать всего себя по
беде», — сказал швед.

На заключительном этапе 
Прокуроров начал погоню 
за Могреном. Кстати, Сван 
напомнил, что его товарищ 
по команде .недавно болел 
и сейчас еще не обрел бое
вую форму. Уже через два 
километра разрыв между 
ними сократился на 8  сек., 
затем еще на 6 , а в начале 
второго круга на первом 
подъеме при выходе со ста
диона спортсмен из Влади
мира предпринял еще один 
спурт. На мгновение пока
залось, что он уже настига
ет Могрена. Но здесь, как 
говорится, на ровном месте. 
Прокуроров упал, сбился с 
ритма, и... надежды на «зо
лото» остались только на
деждами.

Жаль, конечно, что здесь 
сыграл роль случай, и шве
ды снова остались «короля
ми» эстафеты. Но и «сереб
ро» — награда, достойная 
настоящих мужчин.

(ТАСС).

Анонс

А К С А А У Б Л Ь  « Э О Л И К А »

-»ГП

Пресс-л
БЕЗО П АСН О СТЬ 

Д В И Ж ЕН И Я -  
ЗАБ О ТА ОБЩАЯ

в успешном выполнении планов экономического и 
социального развития Томской области значительная роль 
принадлежит правильному и рациональному использова
нию автомобильного т;^анспорта. У нас ежегодно перево
зятся автомобилями две трети народнохозяйственных 
грузов, миллионы пассажиров. За годы одиннадцатой и 
двенадцатой пятилеток количество автотранспортных 
средств в области увеличилось более чем в два раза.

Но автомобилизация, к 
сожалению, влечет за со
бой и негативные явления. В 
области ежегодно погибают 
■в дорожно-транспортных про
исшествиях до 150 человек 
и около тысячи получают 
ранения. Хотя за последние 
пять лет количество аварий 
и дорожно-транспортных 
происшествий уменьшилось 
на 31 процент, число погиб
ших сократилось на 44 про
цента, раненых стало мень
ше на 13 процентов.

Постоянно ведется профи-’ 
лактическая работа по пре
дупреждению аварийности в 
Томском, Кожевниковском, 
Асиновском районах. Об
ластная комиссия по безо
пасности движения коорди
нирует деятельность тран
спортных организаций, кон
тролирует выполнение меро
приятий по предупреждению 
аварийности и эффективному 
использованию транспорта.

Однако в целом с обеспе
чением безопасности дорож
ного движения обстановка в 
области остается сложной. 
Такое положение длительное 
время сохраняется в Том
ске, Стрежевом, Верхне- 
кетском. Первомайском, Бак- 
чарском районах.

, Это. объясняется тем, что 
многие руководители пред
приятий, организаций и об
ластная госавтоинспекция не 
принимают действенных мер 
для наведения должного по
рядка в работе государствен- 

,ного транспорта. Его удельный 
вес в области составляет 30 
процентов. Однако этими во
дителями совершается 43 про 
цента • дорожных происше
ствий, в которых по
гибает более 50 процентов 
людей. В агропромышлен
ном комплексе 416 органи
заций объединяют 2 1  тыся
чу водителей и механиков. 
Однако служба безопасности 
движения здесь совершенно 
отсутствует. Очень низкая 
тре)бовательност'ь к руководи
телям хозяйств и инженерно- 
техническому персоналу по 
обеспечению безопасности 
движения в «Томскнефти», 
у геологов, в «Ооюзтомск- 
мелиорации». Важнейшая 
работа подменяется состав
лением многочисленных при
казов. распоряжений и пла
нов. Решений много, а не
достатки не ус^траняются.

Особого внимания тре
буют пассажирские перевоз
ки. Все хорошо знают, какой 
общественный резонанс вы-

авария. Неизгладим в памя
ти случай 1986 года со 
школьниками на Шегарском 
тракте, принесший много 
жертв. Обком партии ука
зал. что главное • направле
ние организации безопаснос
ти движения—-это постоян- 

'ная профилактическая рабо
та.

Причины многих наруше
ний видны непосредственно 
в автохозяйствах. Обстанов
ку ' вседозволенности создают 
бесконтрольность, отсутствие 
должной требовательности. 
Поэтому необходимо за
креплять за автопредприя
тиями сотрудников ГАИ, 
которые должны оказывать 
практическую помощь в раз
работке и осуществлении 
профилактических мероприя
тий.

С каждым годом возраста
ет проблема предупрежде
ния аварий, совершаемых 
владельцами индивидуально
го транспорта, которые 
являются наиболее не
дисциплинированными участ
никами дорожного дви
жения. По их вине 
ежегодно совершается около 
■60 процентов происшествий. 
Это должно быть объектом 
пристального внимания ГАИ, 
добровольного общества 
автолюбителей и областной 
комиссци по безопасности 
движения. У нас в члены 
ВДОА'М вовлечено лишь 20 
процентов владельцев лично
го транспорта. А ведь это 
общество должно вести вос
питательную работу.

В прошлом году работни
ки ГАИ задержали за ру
лем в нетрезвом состоянии 
более трех тысяч водителей. 
Госавтоинспекция должна 
повысить требовательность к 
работникам своих форми
рований и подразделений, 
использовать все возможнос
ти 'для усиления контроля 
за водителями на линии. 
Надо изменить практику 
проведения предрейсовых 
и послерейсовых меди
цинских осмотров, что
бы исключить появление лю
бителя спиртного за рулем. 
Есть шоферы, склонные к

.ттпттлрблению наркотиков,
медициасиии С.1>а.аЫ uu/ioa-
ны выявлять каждый такой 
случай.

Безопасность движения 
всегда находится • в прямой 
зависимости от состояния 
дорог. А здесь имеются 
большие упущения. Однако 
«Томскавтодор» не сосре
доточивает внимания на ' 
этих вопросах. Например, 
устройство шероховатой по
верхности покрытия дорог, 
сооружение твердых съез
дов с обочин, оборудование 
остановочных площадок, 
установка ограждений барь
ерного типа, улучшение до
рожной информации не тре
буют особых затрат.,

В Томске никак не реша
ются вопросы строительства 
путепроводных развязок на
пряженных перекрестков 
улиц Пушкина и Вокзаль
ной, Мичурина и Бела Куна, 
не сооружаются подземные 
переходы, платные авто
стоянки, не реконструи
руются Иркутский тракт. 
Комсомольский проспект и 
другие улицы. Из железно
дорожных переездов, пред
ставляющих участки повы
шенной опасности, каждый 
четвертый, принадлежащий 
министерству путей сообще
ния или предприятиям, не со
ответствует необходимым 
требованиям. Каждый год 
специальные комиссии выяв
ляют здесь массу недостат
ков, которые периодически 
отмечаются в соответству
ющих актах. Но меры не 
принимаются.

Областная комиссия по 
безопасности дорожг^ого дви
жения готовит долговремен
ную программу работы, в 
которой предусмотрено пол
нее использовать возмож
ности хозяйственных, право
охранительных и обществен
ных организаций. Это помо
жет решить многие пробле
мы. Безопасность движе
ния—забота комплексная и 
всеобщая. _

Г. МУРАВЬЕВ, 
заместитель председате
ля облисполкома, пред
седатель комиссии по >бе- 

зопасности движения.
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Зимние дороги на севере области существуют лишь 
до весеннего тепла. И напряжение грузопотоков на 
них круглосуточное. Водители торопятся, доставляя 
сотни тонн необходимого груЬа нефтяникам и строителям, 
геологам и лесозаготовителям. Специальные группы

ГАИ, командированные на зимник из Томска, помогают 
водителям, следят за дорогами.

НА СНИМКЕ: Евгений Кожевников, Михаил Алек
сандров, Иосиф Ренер дежурят иа зимнике, ведущем к 
Лугинецкому нефтяному месторождешю. ^  ^

Это интересно

«Пыльник» для автотрасс
СЯСЬСТРОИ (Ленинград

ская область). На дворе зи
ма. а Сясьский целлюлозно- 
бумажный комбинат уже на
чал выполнять «летний» за
каз многих дорожно-эксплу
атационных участков стра
ны, В их адреса отсюда от
правлены п е р в ы е  пар
тии так называемого лиг- 
нодора, способного проч 
но схватывать пыль на авто
мобильных трассах. Доста

точно, например, покрыть 
этой сгущенной жидкостью 
поверхность грунтовых, ще
беночных или гравийных до
рог, и уже не взметнутся от 
ветра или из-под колес 
пылевые тучи, немало до
саждающие путникам и само
му транспорту, заставля
ющие чахнуть растущие за 
обочиной деревья, кустарни
ки и-траву.

Лигнодор успешно про
шел проверку на дорогах 
Подмосковья и Ленинград
ской области, в Хабаров
ском крае и на Урале. При 
одноразовом поливе жид
кость мгновенно связывает 
водостойкой пленкой дорож
ное полотно и держится 
почти полтора, месяца.

У «пыльника» для дорог 
есть и другие достоинства.

При том же расходе горюче
го можно ехать по нему на 
10—15 километров быстрее, 
при этом в два-три раза сни
жается износ покрышек. В 
целом на каждом километ
ре дорог экономится около 
пятисот рублей. Как показа
ли испытания, лигнодор, 
отслужив свой срок, нейтра
лизуется, ,не оставляя каких- 
либо следов токсичности. С 
будущего года комбинат бу
дет отправлять дорожникам 
ежегодно 55 тысяч тонн пы
лезащитного покрытия.

(ТАСС).

Победители 

конкурса
Подведены итоги Все- 

с  юзного конкурса по ор
ганизации безопасности 
движения на автотранс
портных предприятиях об
ласти за 1987 год. Пер
вое место занял коллек
тив автобазы № 1 объе
динения «Томскстрой- 
транс» Главтомскстроя. 
Ему присуждена премия 
в 500 рублей. На втором 
месте — автоколонна 
№ 1976 объединения 
«Томскавтотранс», пре
мированная 400 рублями. 
И на третьем — спец- 
автохозяйство управления 
жилищно - коммунально
го хозяйства, получившее 
премию в 300 рублей. 
Награждены премиями ав
тобазы ТФ СО АН ССОР, 
треста «Томскгазстрой» и 
ГАТП-2 объединения 
«Томскавтотранс», а так
же большая гр}шпа ра
ботников автопредприя
тий, госавтоинспекции, об
щественных инструкто
ров, обеспечивших успе
шное выполнение условий 
конкурса.

Происшествие

Перебегал

дорогу
Кто не знает правил 

дорожного /движения, где 
пешеходам многое вапре- 
щается и кто из нас хо
тя {бы раз в жизни не 
пренебрегал этими требо
ваниями? Л  ведь {они про
диктованы горьким опы
том. {Только в 1987 году 
по вине (пешеходов про
изошло 1242 происшест
вия. Соблюдение правил 
должно быть неукосни
тельным.

в этом /еще раз могли 
убедиться участники су
дебного шроцесса, состояа- 
шегося в (декабре прошло
го года. На (скамье (Подсу
димых находился человек, 
который неправильно . пе
реходил дорогу. В сентяб
ре 1987 года ' пешеход 
П. А. Малхасян вознаме
рился пересечь проспект 
Ленина. И хотя до 
ближайшего пешеходного 
перехода было всего 40 
метров, он неожиданно по
явился на проезжей части 
в нескольких метрах перед 
движущимся автомобилем 
«ЕрАЗ-782».

Водитель управления ма
гистральных (нефтепрово
дов М. М. Мавлюкеав вде
лал все, чтобы избежать 
столкновения. Но слишком 
мало было расстояние ме
жду автомобилем и (пеше
ходом, (СЛИШКОМ неожидан
но тот появился На доро
ге. WEpA3-782», задев пе
шехода, врезался в столб. 
В результате пять человек 
получили различные ране
ния, даже опасные для жи
зни. (Автомобиль превра
тился (в груду металла '.и 
восстановлению не подле
жит.

Несмотря на то, что 
П. А. (Малхасян тоже по
страдал при аварки и на
ходился в госпитале на ле
чении, он -был привлечен к 
уголовной Ответственности 
по ст. 213 Уголовного ко
декса РСФСР за нарушение 
действующих на \транспор- 
те |Прдвил, Довлекшее тяж
кие уюследстеня. За это 
преступление предусмотре
но наказание до 5 лет ли
шения свободы. Ло приго
вору оудв Малхаслну пред
стоит отбыть ' наказание, 
он также будет рассчиты
ваться (с государством за 

й автомобильповрфиденны 
и за лачаниа 
ших. '

пострадав-

Этот случай, происшед
ший в дождливое /сентябрь
ское утро, послужит ; серь
езным уроком для пешехо
дов, пренебрежительно от
носящихся н правилам.

В. КРОШКИН.

Он создан при Государст
венной филармонии Латвий
ской ССР в 1972 году. Ор
ганизовал коллектив студент 
дирижерско-хорового фа
культета республиканской 
консерватории Борис Рез
ник. Сейчас он — художест
венный руководитель «Эоли- 
ки», композитор и аранжи
ровщик.

Ансамбль побывал во всех 
братских республиках нашей 
страны, неоднократно выез

жал на гастроли на Кубу, в 
ВНР, НРБ, ГДР. Афгани
стан.

В программах «Эолики» 
звучат композиции Б. Рез
ника и других участников 
ансамбля. Коллейтив знако
мит также с наиболее по
пулярными сочинениями на
родного артиста Латвийской 
ССР Раймонда Паулса.

В концертных программах 
акцент сделан на зрелищ
ность, динамизм выступле
ния. Группа предлагает ком

позиционно законченное 
представление, в котором 
каждый исполнитель вокаль
ного квартета точно знает 
свою задачу на сцене, имеет 
четкий рисунок танца.

Томичам «Эолика» пред- 
лагает послушать рок-оперу 
«Робинзон Крузо».

Концерты группы состоят
ся в Большом концертном 
зале филармонии с 24 по 
26 февраля, начало — в 
18 час. 30 мин. и 21 час.

С. ЗАГРАНИЧНАЯ.

П Р И Е М  В Е Д У Т  / С П Е Ц И А Л И С Т Ы
него врача областного нар
кологического диспансера 
Е. И. Емельянов, кандидат 
медицинских наук, ассистент 
кафедры психиатрии ТМИ 
Л. Я, Шеметова.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 26 ФЕВ
РАЛЯ.

Редактор
Н. Г НЕСТЕРЕНКО.
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Консультацию по любому 
вопросу, связанному с ут
верждением трезвого образа 
жизни, борьбой с пьянством 
и наркоманией, можно полу
чить в последний четверг 
каждого месяца на приеме 
специалистов, который ор
ганизуют для трудящихся 
областной и Томский город
ской советы общества борь
бы за трезвость, областная 
комиссия по борьбе с пьян
ством. Первый такой прием

состоится 25 февраля, с 18 
до 20 часов, в Доме союзов 
(г. Томск, пр. Ленина, 55. 
комната 84, тел. 3-12-36; 
3-07-69). В этот день кон
сультируют 'заместитель 
председателя областного со
вета общества борьбы за 
трезвость Т. И. Новосельце
ва, заместитель начальника 
УВД, заместитель председа
теля областной комиссии по 
борьбе с пьянством А. М. 
Никитин, заместитель глав-

О б ъ я в л е н и я

Театр
ДРАМЫ

24 февраля. «Метель» —  19.
25 февраля. «Дее стрелы» 

— 19.
м у з ы к а л ь н о й

КОМЕДИИ
(В помещении ДК «Авангард»)

25 февраля. «Сильва» —  
19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
24 февраля. «Ванюша, Иван 

Петрович» —  18.
КУКОЛ

26 февраля. «Стойкий оло
вянный солдатик» —  11. 14.

Дворец зрелищ 

и спорта
24 февраля. «Следствие с ри

ском для жизни» —  19.
25 февраля. «Тайны мадам 

Вонг» —  19.
ВИДЕОТБКА

24 — 25 февраля. Мульт
фильм «Корабль-призрак», 
'«Лимонадный Джо» —  12, 14,
Гв( 18. 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
24—25 февраля, «Пришла и 

говорю» —  9, 12-40, 18-10,
21-40. «Одиночное плавание»
-  10-50, 14-30, 18-10, 20. 

имени М. ГОРЬКОГО
24 февраля. « Д а н и и л  —  

н и л э ь  Г а л и ц к и й »  —  8-35, 10-30,
12- 25. 14-20. 16-15, 18-10, 20-05,
22. «Джеи Восьмерки и —  «аме
риканец» —  В-40. 10-20. 12,
13- 40, 15-20, 17. 18-40, 20-20.
22. «И ничего больше» —  9,
14, 15-40.

25 февраля. «Джек Восьмер- 
кин —  «американец» —  8-40, 
10-20, 112, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20 22. «Техас, Париж» (две
серии) —  8-30, 11. 13-30, 16,
18- 30, 21. «И ничего больше»
-  9. 14. 15-40.

«ОКТЯБРЬ*
24 февраля, «Корона Рос

сийской империи» (2-я серия)
-  10-30. «Джек Восьмериин —
«американец» (две серии) —  
9. 12, 15. 18-10, 21. «Импрови
зация на тему биографии» —
8-50. 12-10, 19-40.

25 февраля. Мультсборник
«Лысый попугай» —  10-30.
«Джек Восьмерики «амери- 
нанец» (две серии) —  9, 12,
15, 18-lOj 21. «Даниил —  князь 
Галицкий» —  8-40, 12, 14, 16. 
18, 20. 21-50.

I «ПИОНЕР*
24— 25 февраля. «С чертями 

не шутят* —  9, 10-40, 12-20.
Мультфильм «Похищение в 
Тютюрлистане» —  14, 15-40.
«Инспектор без оружия» —  
17-40, 19-20, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
24 февраля. «Сплошные не

приятности е двойником» —  
9, 10-40, 12-20, 14, 16, 17-40.
19- 20 21. «Шантажист» —  9,
10-50, 12-40. 16-20, 18-00, 19-50
21- 30. Мультсборник № НО —
14- 20.

25 февраля. «Шантажист» —
9, 10-50, 12-40, 14-20, 16-10, 18, 
19-50, 21-30. «Обещание» —
9, 10-40, 12-20. 16, 17-40, 19-20. 
21. ~

24 февраля. «Гулливер ш 
Стране великанов» —  9-20.
«Шантажист» —  11, 12-40, 1^ 
17-40, 19-20, 21. Кинолекторий 
«Молодежь и право» —  14-20.

25 февраля. «Рони —  дочь 
разбойника» —  9-20. «Шанта
жист» —  11, 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21._

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД*
24 февраля. «Невеста для 

Давида» —  17, 19. 21. «Лило
вый шар» —  11-30. 15. 

ДВОРЕЦ
КУЛЬТ5ЩЫ И ТЕХНИКИ 

ГПЗ-5
24 февраля. «Человек с буль

вара Капуцинов» —_ 18.
25 февраля. «Крейцероаа со

ната» (две серии) — 18,20-30.

Агентство «Интурист* 
приглашает томичей и жите
лей области совершить путе
шествие в г. Ригу с 10 по
16 марта, стоимость поездки 
самолетом—280 руб. Мож
но также заказать поездки 
на индивидуальной основе и 
свадебные путешествия по 
городам Советского Союза.

Наш адрес: г. Томск, ул. 
Белинского, 15. «Интурист*. 
Тел. 3-24-47.

Уважаемые томичи и гости города!
Дворец культуры и техники государственного под

шипникового завода приглашает вас на танцевальные ве
чера отдыха, где можно встретиться с различными 
самодеятельными и профессиональными артистами, 
приятно провести время в кафе, принять участие в шах
матных турнирах, посмотреть развлекательную кино
программу, встретиться с группой «МОДУС-В», послу
шать музыку, noTaHneBa№, познакомиться с новыми 
друзьями.

К вашим услугам каждую среду и воскресенье— 
молодежные дисковечера. Начало — в 20 час. 30 мин.

/Каждую пятницу; начиная с 26 февраля, будет рабо
тать клуб « 2 0 - 1 - 3 0 . На эти вечера мы приглашаем тех, 
кому исполнилось 2 0  лет, и старше.

Каждую субботу для вас гостеприимно открывает 
двери клуб добрых встреч «30-f20.,.*. Люди старше 30 
лет здесь смогут приятно отдохнуть и познакомиться че
рез «Службу знакомств*, которую при этом'клубе ведет 
социолог.

Всем посетившим наши вечера мы желаем приятного 
отдыха!

На все вечера в кассе ДКиТ ГПЗ-5 ведется предвари
тельная продажа билетов.

УВАЖАЕМЫЕ ЮНОШИ И ДЕВУШКИ!
25 февраля электроэнергетический факультет Томско

го политехнического института проводит «день открытых 
дверей».

Перед вами выступят ведущие ученые и преподава
тели с информацией о факультете и специальностях. При
сутствующие познакомятся с учебными и научными ла
бораториями факультета и НИИ высоких напряжений. 
Приглашаем выпускников школ, техникумов и ПТУ, уво
ленных в запас воинов и трудящуюся молодежь. Нача
ло—в 16 часов в 225-й аудитории 8 -го корпуса (ул. Усо
ва, 7). Дополнительную информацию о специальностях 
факультета" вы можете также получить в режиме диалога 
с ЭВМ в профцентре ТПИ (ауд, 123-я, главный корпус, 
пр. Ленина, 30) каждую среду и пятницу с 16 до 18 ча
сов. Справки по телефону 99-27-43.

Приемная комиссия.

Омское территориальное 
управление по гидрометеоро
логии и контролю природ
ной среды (ОУГКС) ПРИ
ОБРЕТЕТ по остаточной 
стоимости с принятием на 
баланс грузовой теплоход 
грузоподъемностью 1 0 0 — 
,300 тонн (в рабочем состоя
нии) или баржу той.же гру
зоподъемности и .буксирный 
теплоход 150—300 л. с.

С предложениями обра
щаться по адресам: 644046, 
г. Омск, ул. Маршала Жу
кова, 154, ОУГКС, или 
625009, г. Тюмень, ул. Мо
риса Тореза, 3. ГМО,______

ВНИМАНИЮ
КНИГОЛЮБОВ!

27 февраля, в 14 часов, 
во Дворце культуры и тех
ники «Авангард* (ул. Бела 
Куна, 20) будет проводиться 
розыгрыш подписных изда
ний собраний сочинений;

А. К. Виноградов в 3-х то
мах—116 экземпляров.

Л. Овалов в 3-х томах— 
43 экземпляра.

Регистрация желающих 
участвовать в розыгрыше 
состоится с 8  до И  часов-. 
При себе иметь паспорт.

В соответствии с решения
ми директивных органов, 
котельные, сосуды, работа
ющие под давлением, подъ
емные сооружения, контро
лируемые Госэнергонадзо
ром. переданы под надзор 
органам • Госгортехнадзора 
СССР.

Управление Западно-Си
бирского округа Госгортех
надзора СССР предлагает до 
1 марта 1988 года произвес
ти регистрацию указанных 
объектов в Томской ОГГИ 
и Стрежевской РГТИ. Реги
страция проводится каж
дый понедельник с 14 часов 
в установленном порядке по 
адресу: г. Томск, ул. Герце
на, 78, Справки по телефо
ну 1-45-92, или г. Стреже- 
вой, ул. Нефтяников, 170. 
Телефон 3-34-31.

ГРСУ-19 СПО «Сибграж- 
данстрой» оказывает различ
ные виды платных услуг на
селению с использованием 
имеющихся в наличии мате
риалов и материалов заказ
чика: ремонт и отделку квар
тир, ремонт и строительство 
садовых домиков, погребов, 
гаражей. Обращаться по те
лефону 2-28-81, или ул. 
Р. Люксембург, 15.

Администрация, парт
бюро, профсоюзный коми
тет, совет ветеранов изда
тельства «Красное знамя» 
с прискорбием сообщают 
что на 71-м году жизни 
скончалась участница Ве
ликой Отечественной вой
ны, печатница

УВАРОВА 
■Ирина Ивановна, 

и выражают соболезнова
ние семье покойной.

Вынос тела — 25 февра
ля, в 12 часов, ИЗ квартиры 
покойной (ул. Неточная, 47, кв. 4).

Администрация, партий
ная, профсоюзная и комсо
мольская организации Том
ского мебельного комбина
та выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким по поводу кончи
ны ветерана Великой Оте
чественной войКы), члена 
КПСС с 1949 года, ветера
на труда

ПЕТРОВА
Трофима Трофимовича.
Вынос тела ~- 24 февра

ля, в 14 часов, из кварти
ры покойного (ул. Твер
ская. 68/2, кв. 17).

Администрация, партий
ная к профсоюзная органи
зации Томского лесотехни
ческого техникума извеща
ют о смерти старейшего 
работника техникума, ве
терана труда

СОКОЛОВОЙ 
Ксении Лолинарповны 

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Родные и близкие с при
скорбием извещают о смер
ти горячо любимого мужа 
брата, дяди

■СОЛОВЬЕВА 
Петра Ннловичв.

634050,
* ТОМСК, ГСП, 
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Приемная редаиторв —  
1-44-35
Заместители рвдантора —  
1-05-52, 1-37-()5 
Отввтставниый секретарь —  
1-32-34
Секретариат —
1-45-20
Отдал партийной жизни —  
1-28-бЯ. 1-25-42

Отдал пропаганды —
1-05-31, 1-45-55
Отдал промышленности —
1-45-55, 1-27-58
Отдол нафтагоологии и стро- 
итальстаа —  1-35-44 
Агропромышленный отдал —  
1-43-75. 1-44-50, 1-48-М
Отдал науки и учаОных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдал информации и 
культуры __ 1-45-81, 1-43.32 
Отдал советского строитоль- 
ства и быта —  1-35-58, 1-28-80 
Отдал писем —
1-38-55, 1-05-50, 1-38-87 
От/^л^ фотоиллюстраций —

Собственный норраспондант а 
Колпашева —  35-55

Собстаанный норраспондант в 
Стрежевом —  3-23-31 
Общастванная приемная —  
1-35-55
Отдал объявлений —
1-05-52
бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса -  1-47-81 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Краснов знамя»
834050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунза, 103/1
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